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ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС й ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ
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Стремительными темпами продвигается в Сибирь и на 
Дальний Восток наша добывающая промышленность. За 
нефтью, газом, углем, рудой, лесом человек идет все даль
ше в необжитые, труднодоступные, но богатые природными 
кладовыми места. Если в 1964 году Западная Сибирь дала 
первые двести тысяч тонн нефти, то к Началу 1980 года из 
здешних недр было извлечено в общей сложности уже 
полтора миллиарда тонн. В десятой пятилетке Сибирь обе
спечила весь прирост добычи топлива.

«Добычу газа и нефти в Западной Сибири, их транспор
тировку в европейскую часть страны предстоит сделать 
важнейшими звеньями энергетической программы один
надцатой, да и двенадцатой пятилеток», — говорил това
рищ Л. И. Брежнев на XXVI съезде КПСС.

В целях освоения природных богатств этого края создана 
Система магистральных трубопроводов большого диаметра, 
среди болот и топей, возникают поселки, прокладываются 
комм5'никации, строятся речные причалы, взлетно-поса
дочные полосы. А впереди еще больше работы. Освоение
отдаленных северных и восточных краев — задача нелег
кая. Огромные расстояния, бездорожье, суровые климати
ческие условия — все это не может не влиять на закреп
ление кадров на Севере, остро ставит вопросы организа
ции труда, создания хороших бытовых условий, возможно
стей для полезного отдыха.

Чтобы быстрее, с наименьшими затратами поставить при
родные сбкровища Сибири на службу экономике, вовлечь 
Их в народнохозяйственный оборот, в Томской и Тюмен
ской областях, Ямало-Ненецком автономном округе, Коми 
АССР, других отдаленных районах страны успешно при
меняется вахтовый метод работы. Опыт свидетельствует, 
что он незаменим в геологии, нефтяной, газовой, лесозаго
товительной промышленности, в строительстве и эксплуа
тации трубопроводного транспорта, мелиорации земель.

Вахтовый метод нацелен на достижение конечных ре
зультатов в ‘ оптимальные сроки. Если осваивать ресурсы 
Сибири традиционным способом, то есть строить вблизи 
промыслов, разведочных площадей, лесосек небольшие по
селки, то неизбежно распыление сил и средств в строи
тельстве, рассредоточение производственных и непроиз
водственных фондов по огромной территории. Кроме того, 
в маленьких поселках не сформировать на уровне совре
менных требований социально-бытовой и коммунальный 
комплексы, а без этого сегодня трудно привлечь людей. 
Север должен встречать человека не времянкой, а теплым 
уютным домом со всеми удобствами, культз'рно-бытовыми, 
детскими, лечебными и другими учреждениями. Отправля
ясь на многодневную работу, вахтовик будет знать: вер
нувшись, он получит возможность хорошо отдохнуть с 
семьей, набраться новых сил для очередной вахты.

Именно так поступают и действуют многие партийные, 
советские, хозяйственные организации при освоении мало
обжитых территорий. К примеру, в Томской области созда
ние крупных благоустроенных поселков в Среднем и Но
вом Ваеюгане, в районных центрах Александровском и 
Каргаске, городе Колпашеве позволило повести активные 
работы за сотни километров от базы, в сравнительно ко
роткий срок сформировать сырьевую основу для развития 
здесь нефтяной промышленности. Освоение с базы в Стре- 
жевом васюганских месторождений даст экономию свыше 
двухсот миллионов рублей, приблизит рубеж максималь
ной добычи «черного золота». В Нижнем Приобье первым 
базовым городом стал Надым. Благодаря_ ему быстро на
чал развиваться и нынешний форпост тюменских газови
ков — Новый Уренгой.

Освоение природных богатств в столь трудных условиях 
требует постоянного внимания к нуждам людей со стороны 
партийных комитетов, Советов народных депутатов, мини
стерств и ведомств. При обустройстве новых месторожде
ний следует проявлять больше заботы о людях. Для вах
товых поселков, баз строителей, нефтяников, газодобытчи
ков нужны комплексные быстросборные жилые и произ
водственные помещения. Предприятиям Минпромстроя 
СССР необходимо выпускать больше изделий “и конструк
ций в северном исполнении с максимальной заводской го
товностью, с применением облегченных конструкций и 
эффективных теплоизоляционных материалов. Прогрессив
ный метод блочно-комплектного строительства требуется 
смелее распространять не только на технологические и 
энергетические установки, но и на все остальные промыш
ленные н гражданские объекты.

Подсчитано, что вахтовая нефтеразведочная экспедиция 
окупается уже на третий-четвертый год, хотя обслужива
ние каждого рабочего обходится в Сибири недешево. Одна
ко ускоренное освоение отдаленных районов оборачивается 
и потерями. Временный человек подчас равнодушно, а то 
и потребительски относится к легко ранимой природе Се
вера, не бережет технику, жилье, словом, чувствует себя 
не хозяином здешней земли, а случайным гостем. Поэтому 
особенно важно закрепить трудовые коллективы, сделать 
их стабильными. В самом начале освоения новых труднодо
ступных районов, конечно, не обойтись без помощи изда
лека. Приходится, не считаясь с материальными затрата
ми, завозить отовсюду технику, оборудование, приглашать 
временных рабочих и специалистов. Но если раньше это 
помогало уменьшить дефицит кадров, то сегодня требуется 
искать более рациональное решение задачи, осваивать да
лекие земли не только планомерно, но и рачительно.

Партия и правительство уделяют большое внимание этой 
проблеме. В нынешней пятилетке предусмотрено значи
тельно улучшить организацию строительства вахтовых по
селков, оплату труда, шире развивать местное воздушное 
сообщение. Наиболее оптимальной признана система рассе
ления: базовый город — вахтовый поселок, отстоящие друг 
от друга не далее чем на 150—200 километров. Определены 
объемы жилищного строительства в Западной Сибири, сро
ки выдачи проектно-сметной документации, утверждены 
генеральные проектировщики, заказчики и подрядчики при 
сооружении населенных пунктов. Главное сейчас состоит в 
том, чтобы партийные организации взяли эти мероприятия 
под контроль, строже проверяли ход их исполнения, доби
вались реализации намеченного.

Труженики Западной Сибири приняли высокие обяза
тельства — достичь суточной добычи нефти миллион тонн 
и газа миллиард кубометров. Хорошо организованная тру
довая вахта на Севере — залог быстрого развития топлив
но-энергетического комплекса страны, успешного выполне
ния заданий одиннадцатой пятилетки.

(«Правда», 14 ноября).

С заботой о б}’дущем уро
жае трудятся в эти дни шо
феры Ювалинского отделе
ния Сельхозхимии. Они

вывозят органические удоб
рения на ноля совхозов 
«Ювалинскпй» и «Елгай-

ский». НО—120 тонн орга
ники в день — такова вы
работка шоферов А. Н. Сур
кова и Н. В. Гаврилова.

В ВАГОНЧИКЕ тепло, 
даже уютно. На стене 
— проектная схема 

строящегося объекта, гра
фик работы бригады. Кри
вая показывает: строитель
ство панельной девятиэтаж
ки по улице Пушкина идет 
полным ходом.

Из окна бытовки видно, 
как подъезжает очередная 
машина с железобетонными 
конструкциями. Неторопли
во склоняется к ней стрела 
башенного крана. Нетороп
ливость обманчивая: через
несколько минут разгрузка 
уже закончена, панели уло
жены в кассету. А  позже 

- тот же кран осторожно пе
ренесет их к монтажникам 

Монтажники бригады Чел- 
панова являются хозяевами 
стройки. Работы им здесь 
хватает.

Гол рождения бригады — 
1978-й. Основу ее составили 
демобилизованные военно
служащие. которые окончи
ли двухмесячные курсы 
учебного комбината при 
территориальном управле
нии строительства.

— Мы в то время рядом 
работали. — с улыбкой вспо
минает Виталий Челпанов. 
— Вышли они на стройпло
щадку — всё в новеньких 
робах, высокие, крепкие. 
«Ну, — думали, глядя на 
них. — эти будут творить 
чудеса...»

С чудесами тогда не зала
дилось. Бригада была веду
щей лишь по прогулам — 
за квартал их «нагуливали» 
до тридцати. Хромало и ка
чество...

А  вот что сейчас.
По итогам третьего квар

тала нынешнего года брига
да признана лучшей в уп
равлении. Выработка на 
каждого рабочего составила 
160 процентов. Годовой план

выполнен к октябрьским 
праздникам.

— Прошлое и настоящее 
сравнивать — как черное с 
белым, — говорит Борис 
Панкратов (в бригаде он с 
самого ее основания).

Что же изменилось? Отку
да пришли последние тру
довые - успехи коллектива?

— Надоело терпеть лоды
рей, — ответ Панкратова, —

хотелось работать по-настоя
щему, как можем. Да и 
бригадир теперь другой у 
нас...

В. Челпанов, В. Казаков и 
Е. Корчук пришли в эту 
бригаду год назад из дру
гой, передовой, и стали ее 
лидерами. Валерий Казаков, 
коммунист — председатель 
совета бригады. Евгений — 
звеньевой.1

А на самом ответственном 
месте оказался Виталий Чел
панов:

— Произвели меня в 
бригадиры пятого февраля 
на совете коллектива. Са
мым молодым бригадиром в 
упоавлении оказался...

Он действительно молод 
— ему двадцать восемь. Но 
чувствует себя уверенно и

четко руководит работой 
своего коллектива (сейчас в 
нем тридцать человек).

Уверенность бригадира 
вполне объяснима: не пер
вый день на стройках, и 
знаний достаточно. Пять лет 
назад окончил ЕПТУ-33. За 
это время повысил разряд 
до пятого.

...Совет бригады ждал Чел- 
панова. Остался последний

вопрос: распределение пре
мии по соцсоревнованию. 
Роптали: бригадир задержи
вался наверху. Но как же 
без него?

Наконец он вышел — 
среднего роста, чуть суту
лый, в . очках — и присел за 
край стола:

— Премия небольшая — 
двести рублей. -Предлагаю 
распределять между наибо
лее отличившимися. Обидно 
другим? В следующий раз 
поработают лучше.

Голос у бригадира спокой
ный, уверенный. Но это не 
приговор — совет. Правда, 
убедить других j-дается не 
всегда. Вот и теперь мнения 
разделились. Некоторый воз
ражают: делить надо поров
ну, как раньше. ,

«Красное знамя» на объектах 

’ж и л и  щ. н о г о с т р о и т е л ь с т в а

Молодость
Рассказываем о коллективе монтажни

ков из СУ-15 домостроительного комби
ната

ЛУЧШИЕ В О К Т Я Б Р Е
Бюро обкома КПСС, ис

полком областного Совета 
народных депутатов, пре
зидиум облсовпрофа и бю
ро обкома ВЛКСМ, рас
смотрев итоги соцсоревно
вания за успешное прове
дение комплекса зимних 
сельскохозяйственных ра
бот за октябрь, признали 
победителями:

ПО ЮЖНОЙ ЗОНЕ
Первомайский район (се

кретарь ■ райкома КПСС
A. Н. Соколов, председа
тель райисполкома А. Ф. 
Курафеев, начальник уп
равления сельского хозяй
ства райисполкома И. Е. 
Обеднйн, председатель рай
кома профсоюза работни
ков сельского хозяйства 
Н. Я. Герасимов, секретарь 
райкома ВЛКСМ В, А. Фе
доров);

совхоз «Корниловский»
Томского района (директор 
Е. А. Селянинов, секретарь 
парткома И. П. Лавренть
ев, председатель рабочкома
B. П. Королев. секретарь 
комитета ВЛКСМ В. П. 
Ожиганов).

ПО СЕВЕРНОЙ ЗОНЕ
Александровский район

(секретарь горкома КПСС 
В. И. Зоркальцев, предсе
датель райисполкома Б. П. 
Киселев, начальник управ
ления сельского хозяйства 
райисполкома М. К. Меш- 
лок, председатель райкома 
профсоюза работников
сельского хозяйства Г. И, 
Жеравии, секретарь горко
ма ВЛКСМ С. Д. Кузне
цов);

совхоз «Чажемтовский»
Колпашевского района (ди
ректор Н. В. Жоржевский, 
секретарь парткома В. А. 
Стрельников, председатель 
рабочкома П. В. Подкоры- 
тов, секретарь комитета 
ВЛКСМ Е. Б. Николаева).

СРЕДИ ЖИВОТНОВОДЧЕ
СКИХ ФЕРМ

молочнотоварную ферму 
№ 2 совхоза «Инкинский» 
Колпашевского района (за
ведующая Е. Н. Белозер
цева);

Победовскую молочното-. 
варную ферму совхоза име
ни Ленина Асиновского 
района (заведующая А. А. 
Екжанова);

Кудринскую молочното
варную ферму совхоза 
«Родина» Томского района

(заведующий Н. И. Соро
кин);

Кульдорскую молочно
товарную ферму колхоза 
«Рассвет» Первомайского 
района (заведующая В. Н. 
Мамеитьева);

свинокомплекс совхоза 
«Мирный» Томского райо
на (начальник С. В. Дмит
риев);

Семеновскую свиноводче
скую ферму колхоза «Си
биряк» Зырянского района 
(заведующий Н. Д. Погреб
няк);

Моисеевскую ферму по 
откорму крупного рогатого 
скота совхоза «Новиков- 
ский» Асиновского района 
(заведующий А. В. Труб- 
ченко);

Овражненскую ферму по 
откорму крупного рогатого 
скота ОПХ им. Б. Н. Сидо
ренко Томского района (за
ведующий А. К. Медведев);

Ивано-БогоелоЕскую фер
му по выращиванию нете
лей совхоза «Комсомолец» 
Асиновского района (заве
дующий А. И. Селиванов);

Туендатскую ферму по 
выращиванию нетелей кол
хоза «Россия» Зырянского

| С заботой об урожае |

Это значительно превышает 
задание.

ИА СНИМКАХ: шоферы

А. И. Сурков и Н. В. Гав
рилов.

Фото Н. Митикасова.
Кож евниковский район.

Такое бывает редко. Обы
чно совет .бригады суров, но 
справедлив: разбирая каж
дого, вспоминают качество 
работы, трудовую дисципли
ну. Премии достаются не 
каждому и не всем одина
ковые. «Так и надо;— убеж
дены здесь сейчас. — Пре
мия — стимул, награда за 
ударный труд, а не зарпла
та. И отношение к ней дол
жно быть соответственным».

Важно, что все рабочие 
осознали: совет бригады — 
орган их самоуправления, а 
не администрации. С Чел- 
пановым советуются, он вы
сказывает свое мнение, ре
комендует, но решений не 
навязывает. Все должны ре
шить сами монтажники.

И решают.
В мае Виталий ездил в 

Ташкент. Учился организа
ции бригадного подряда на 
стройке. Почерпнз'л очень 
многое.

— Какой сегодня у нас 
хозрасчет? Договор заклю
чаем только с администра
цией СУ-15. Простои же в 
основном из-за неукомплек
тованности железобетоном. 
Простаиваем не по своей ви
не, а спросить не с кого. 
Вот если бы завязать дого
вором завод крупнопанель
ного домостроения, транс
портников — всех подряд
чиков... Чтобы каждый был 
заинтересован в своевремен
ной сдаче объекта. Вся це
почка. Иначе наш изолиро
ванный подряд себя не оп
равдывает...
• Да, пока бригада работает 

много ниже возможностей. 
Пример: целый месяц летом 
простаивали/ из-за отсут
ствия материалов. И акты 
о простоях составлены. Но 
акты не выход: график мон
тажа из-за простоев не пе

реносят. И лег этот месяц 
'Есей своей многодневной тя
жестью на челпановскую 
бригаду.

А так как поджимали от
делочники, пришлось сни
мать своих людей с друго
го объекта. «Спихнули» этот, 
а новый дом начинается с 
солидного отставания от 
графика—

■— Стараемся вести мон
таж «с колес». Пришла па
нель •— сразу в дело. Не ва
ляется, и мы не ждем. Эко
номится рабочее время: чи
сло разгрузочных операций 
сокращено до минимума.

‘Нужна ритмичная работа 
завода КПД. Ее нет. А зна
чит, и нет нужных темпов 
строительства. Да и каче
ство конструкций оставля
ет желать лучшего. А  из 
плохих изделий хороший 
дом не соберешь.
. Есть и еще одна -помеха 
бригадному подряду.

— Никого не интересуют 
сэкономленные нами мате
риалы, учет их не постав
лен, — говорит Челпанов. 
— А если контроль не ве
дется, трудно ' воспитать у 
рабочего хозяйское отноше
ние к народному добру.

Такие вот проблемы у пе
редовиков.

На столике в бригадном 
вагончике, как будто всег-, 
да здесь был, — кубок за 
первое место по волейболу 
среди строительных коллек
тивов города.

Чему, собственно, удив
ляться? Коллектив в основе 
своей — молодеясный (и по
полняется только выпуск
никами профтехучилища). 
А  у молодых — руки силь
ные, надежные.

Особенно если эти руки — 
рабочие,

С. СЕРДЮК.

ХАБАРОВСК. К выпуску 
теплоизоляционной' ткани
приступил Хабаровский за
вод стекловолокна. Сырьем 
для ее производства стал 
стеклянный бой. Ежегодно 
предприятие будет произ
водить 9 миллионов квад
ратных метров стеклохол- 
ста, который используется в 
нефтепереработке, металлур
гии, строительстве, мелио
рации.

НИЖНЕВАРТОВСК. Нача
ла действовать первая оче
редь завода по капитально
му ремонту и техническому 
обслу/живанию чехословац
ких автомобилей «Татра». 
Пусковой комплекс рассчи
тан на обновление 600 ма
шин и такого же количест
ва двигателей ежегодно. В 
сооружении завода, вто
рую очередь которого наме
чено пустить в будущем го
ду, участвуют предприятия 
стран — членов СЭВ.

ЛЬВОВ. Системы автома
тизированного контроля за
качеством монтажа радио
электронных измеритель
ных приборов внедрены в 
объединении имени В. И. 
Ленина. Завершено оснаще
ние сборочных цехов новой 
аппаратурой. Это позволит 
значительно ускорить про
верку качества работ.

ФРУНЗЕ. Аромат и вкус 
спелых арбузов долго со
храняет консервированный 
натуральный сок, первую 
партию которого выпустило 
К а л и н и н с к о е  аграр
но-промышленное- объедине
ние. Освоить выпуск ар
бузного сока помогли уче
ные и одесские специалис
ты. Они предоставили тех
ническую документацию, 
руководили монтажом обо
рудования, приняли участие 
в изготовлении первой пар
тии.

ВОРОНЕЖ. Подготовка 
литературной смены — в
центре внимания завершив
шегося здесь выездного 
з а с е д а н и я  секрета
риата правления Союза пи
сателей РСФСР. Подведе
ны итоги работы с молоды
ми писателями за послед
ние годы, обсуждены проб
лемы подготовки новой ли
тературной смены. На пред
приятиях города, в учебных 
заведениях, в колхозах и 
совхозах состоялись лите
ратурные вечера, на кото
рых перед читателями выс
тупили участники заседания 
— писатели разных поколе
ний.

ЧЕЛЯБИНСК. «Художни
ки России в поездках по 
стране и за рубежом» —
название экспозиции, от
крывшейся в Челябинске. 
На выставке представлено 
150 произведений живописи 
и графики более 70 авторов. 
Они побывали на ударных 
стройках Сибири и Дальне
го Востока, в республиках 
Средней Азии.

КАЛИНИНГРАД. Памяти 
Федора Михайловича До
стоевского посвящена вы
ставка, развернутая в Ка
лининградском историко-ху
дожественном музее. Б нее 
вошли материалы из Госу
дарственного литературного 
музея.’ В экспозиции — 
портреты великого русского 
писателя, созданные в . раз
ные годы, многочисленные 
иллюстрации к его произ
ведениям. Выставка при
урочена к 160-летию со дня 
рождения Достоевского.

(.ТАСС).

района (заведующая Т. В. 
Ляпунова).

СРЕДИ КОЛЛЕКТИВОВ 
КОРМОЦЕХОВ

Ежинский колхоза «За
ря» Первомайского района 
(начальник А. И. Иванов);

Текинский Кожевников- 
ского откормсовхоза Ко- 
жевниковского района (на
чальник С. А. Гончаров);

Халдеевский совхоза 
«Победа» Томского района 
(начальник Н. К. Едрива- 
нов);

Хуторской совхоза «Заве
ты Ильича» Бакчарского 
района (начальник Г. Н.
Никонов);

Казанский совхоза «Ком
сомолец» Асиновского рай
она (начальник В. В. Бело-
кашин);

Кудринский совхоза «Ро
дина» Томского района (на
чальник Н. В. Лемешев);

Леботерский совхоза «Ко- 
ломинский» Чаинского рай
она (начальник Н. Е. Коро
бейников).

Районам и хозяйствам, 
победителям в соревнова
нии, присуждены перехо
дящие Красные знамена, 
коллективам ферм и кор
моцехов •— переходящие 
вымпелы обкома КПСС, 
облисполком'а, облсовпрофа . 
и обкома, ВЛКСМ.

Ураза Альменовича Му- 
сабаева не зря называют 
старожилом Катайги. Без 
малого десять лет живет и 
трудится он в этом отда
ленном поселке в верховьях 
Кети. Вместе с ним рабо
тают на разделке древеси
ны Николай Родыгии; Ни
колай Мордащко, Петр Чу

динов, Мария Седова и Ка
питолина Иевлева. ' Свое го
довое обязательство бригада 
выполнила за девять меся
цев, а к 64-й годовщине Ве
ликого Октября разделала 
дополнительно около 3 ты
сяч кубометров.

НА СНИМКЕ: У. А. Муса- 
баев.

Фото В. Кровельщикова.
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Л жизнь
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КАИ Р А З В И В А Т Ь С Я  
В Р И Г А 1 Е ?

Перестройка хозяйственного механизма, которая про
водится в настоящее время, направлена на улучшение 
управления во всех звеньях хозяйствования. Она пре
дусматривает и дальнейшее развитие бригадной органи
зации труда.

Мнение членов нашего 
коллектива едино — брига
да нужна. Более тесными и 
внимательными стали отно
шения между рабочими. 
Подбор в бригаду стал бо
лее тщательным. Исчезла 
выгодная и невыгодная ра
бота. Естественно, увеличи
лась и производительность 
труда. Она поднялась у нас 
на 24 процента (за счет 
освоения смежных профес
сий, максимальной отдачи). 
Улучшилось качество сверл. 
Сократилась ^численность ра
ботающих на участке.

Но развитие бригады сдер
живает сегодня сложившая
ся на заводе система плани
рования.

К стыду своему, должен 
признаться, что, работая на 
заводе уже более 16 лет, я 
никогда не знал не только 
пятилетнего, но годового 
плана завода. Не является 
исключением и этот год. Та
кой информацией не распо
лагает большинство руко
водителей участков цеха. Но 
келейность в составлении 
планов, которая чужда со
циалистическому хозяйство
ванию, у нас на предприя
тии имеет свои «основания». 
Задание устанавливается, 
естественно,. такое, чтобы 
был выполнен план заводом. 
А  вдруг цех подведет? Сом
нение порождает вытекаю
щий ир него принцип: уве
личить задание. Работаем, 
так сказать, по принципу: 
я тебе дам два воза, один 
все равно довезешь.

Казалось бы, преследуется 
вполне определенная и важ
ная цель — выполнение го- 

.сударственного плана пред
приятием в целом. Но это 
волевое увеличение плана 
не подкреплено материаль
но-техническими ресурсам:;, 
цех с заданием не справля
ется, в отстающих ходят 
брйГады. С начала года наш 
цех, например, задолжал 
выпускным цехам продук
ции ■ на миллион рублей. 
Следоватецьно, и они ока
зываются в долгу. И вот 
странная картина: при всем 
при том завод с заданием 
справляется.

в
нам

Такое плани

рование ведет к подрыву 
инициативы и самостоятель
ности, к принижению ответ
ственности за выполнение 
плана, заставляет работать 
вслепую.

Ощущаем последствия та
кого и мы — все сорок чле
нов бригады, хотя вины в 
том нашей нет.

Мне, как бригадиру, при
ходится настраивать кол
лектив на заведомо невы
полнимое задание. Бригада 
срывает план первого квар
тала отсутствовал металл 
определенных позиций,
план третьего квартала ■— 
из-за просчетов организа
ционного характера и опять 
же из-за трудностей в обес
печении. При обсуждении 
задач на IV квартал 1981 го
да бригада и наша партий
ная группа решили ликви
дировать отставание, но 
четвертом квартале 
вдруг увеличивают задание 
на 15 процентов. Уже мож
но сказать, что мы его не 
выполним, так как не обла
даем людскими и матери
альными ресурсами для это
го.

С возникшим^ проблема
ми в марте я обращался в 
партийный комитет, к сек
ретарю парткома Л. Б. Ло
гиновой. Б то время учас
ток не был обеспечен ме
таллом нескольких диапа
зонов, что привело к срыву 
задания. Людмила Василь
евна подтвердила справед
ливость требований бригады. 
Но конкретных мер до сих 
пор не принято.

На отчетно-выборном
партийном собрании в на
шей. партгруппе при обсуж
дении причин невыполне
ния плана прозвучала кри
тика в адрес партийного 
комитета. И это не случай
но. Партком пока остается 
в стороне от сложных воп
росов," связанных с совер
шенствованием организации 
труда на предприятии.

А. ЧЕРКАССКИЙ, 
бригадир комплексной 
бригады винтового про
ката, член партийного 
бюро цеха № 10 Томско
го завода режущих ин

струментов.

СЕЛО приехал моло
дой специалист... Те
перь повелось, что 

это никого не удивля
ет, а порой, к - сожале
нию, и вовсе не интере
сует: приехал, будь . добр
работай. Не исключение и 
Шегарский район. Вот 
пример. В. Кривошеина 
приехала в прошлом году 
в совхоз «Советский», 
окончив училище по специ
альности ветсанитара. Ста
ла работать на ферме. Что- 
то не получалось, нужна 
была помощь старших, бо
лее опытных. Но ПОМОЩЬ-' 
эта не последовала, В. Кри
вошеина ушла с должности 
и сейчас работает в совхо
зе дояркой.

Но есть примеры иного 
рода. Настоящей школой для 
молодых специалистов стал 
колхоз «Гигант», которым 
вот уже двадцать второй 
год руководит Владимир * 
Иванович Лещеня. Свое от
ношение к молодым спе
циалистам он формулирует 
следующим образом:

— Им я даю полную сво
боду деятельности. Конеч
но, где нужна помощь, она 
оказывается. Если человеку 
не доверять, понукать его 
всегда, он теряется, опу
скает руки. И материаль
ная сторона важна: специа
листы имеют хороший ок
лад, получают дополни
тельное вознаграждение, 
обеспечены транспортом, 
живут в благоустроенных 
квартирах. Это дает воз
можность предъявлять и 
требования.

По словам секретаря 
парткома колхоза А. М. 
Рыжакова, В. И. Лещеня 
обладает чутьем угадывать 
в человеке хорошего ра
ботника, не раскидывается 
кадрами. Именно поэтому в 
хозяйстве много опытных 
специалистов, рабртающих 
с огоньком: это прежде
всего М. С. Лаптев — глав
ный агроном, М. И. Ми- 
шанькина — главный зоо
техник и другие.

Но, пожалуй, главное, что 
отличает «Гигант» от неко
торых других хозяйств рай
она, ■— наставничество в 
работе с молодыми специа
листами, достигшее высоко
го уровня. Приведу .приме
ры. Под непосредственным 
руководством М. С. Лаптева 
трудятся два агронома „от
деления А. Казин и М. Кар
гин; практические занятия 
у ветработников и зоотех

ников ведут главные спе
циалисты. Растят* в колхозе 
и свои кадры: в этом году 
послали учиться в вузы и 
техникумы восемь хозсти- 
пендиатов. Нынче один вер
нулся из ТИСИ, а также 
четверо бухгалтеров, в про
шлом году — четверо меха
ников. -

Престиж: сельской 
профессии

Не остудить 
д у ш у . . .

Но/ увы, не ' везде так. В 
колхозе им. XXIV  съезда 
КПСС диаметрально проти
воположное отношение к 
закреплению , молодых. 
Здесь нет главного зоотех
ника, главного энергетика и 
многих специалистов сред
него звена, самая большая 
в районе текучесть этих 
кадров: к примеру, только 
за девять месяцев нынеш
него ' года из прибывших 
пяти двое уехали. Правда, 
с бывшим главным зоотех
ником А. И. Николенко все 
же «нянчились». Исключен
ному из рядов партии за 
аморальное поведение, ему 
сначала дали месячный ис
пытательный срок. Безре
зультатно. Николенко осво
божден от занимаемой дол
жности. Специалист не со
стоялся.

Вот уже ряд лет колхоз 
им. XXJV съезда не растит 
своих ■ специалистов. И в 
этом году хозстипендиат 
только ■ один. Мало заботят
ся и о быте. Не все обеспе
чены жильем. Не удивитель
но, что за пятилетку здесь 
сменилось только пять 
главных агрономов. Не пос
леднюю роль-играет и фор
мальный подход председа
теля колхоза В. Ф. Попова 
к подбору кадров. Три года 
в хозяйстве вообще не было 
главного зоотехника, дол
гое время обходились без 
ветврачей, хотя, по утвер
ждению Виталия Федорови
ча, «заказы» на них посто
янно посылались в райсель- 
хозуправление. В этом году 
на правлении колхоза был

создан совет специалистов 
во главе с главным эконо
мистом Н. А. Былиной. На
метил совет широкую про
грамму деятельности, да 
только дело на этом и кон
чилось.

Взаимоотношения руково
дителя с ближайшими по
мощниками складываются 
по-разному. Например, в 
совхозе «Шегарский» дирек
тор Б. В. Матвеев часто 
берет на себя вопросы, ко
торые должен решать спе
циалист. Подменяют подчас 
и главного инженера В. Ф. 
Шарипова. Секретарь парт
кома Г. Н. Каплунов объяс 
няет это сложившейся тра 
дицией. В совхозе немало 
сделано за последнее вре
мя для улучшения быта 
тружеников. Но проблемы 
жилья, водоснабжения, ус
ловий труда- пока существу
ют. Отчасти поэтому ощу
тима текучесть кадров спе
циалистов, хотя она и сни
зилась по сравнению с 
прошлым годом: из четы
рех прибывших нынче 
уехал только один.

Какими должны быть 
специалисты? Директор сов
хоза «Россия» В. Н. Банов 
подчеркивает две черты — 
деловитость и человечность. 
Но в совхозе не хватает 
доброго отношения к специ
алистам, доверия к ним. 
Отсюда кадровый баланс 
недавнего пополнения: за
девять месяцев из прие
хавших шести выбыли че
тыре человека.

О том, как решается эта 
проблема в целом по рай
ону, рассказал второй сек
ретарь райкома партии 
В. И. Осипов:

— Нам больше нужно за
ботиться о специалистах. В 
марте этого года впервые 
прошел районный слет спе
циалистов, одним из глав
ных был вопрос о закреп
лении недавних выпускни
ков. Работает совет специа
листов, в частности, непло
хо по строительству кор
моцехов, по борьбе с бру
целлезом. Часто проводим 
встречи с . Ними по отрас
лям. В этом году . впервые 
разработали для них усло
вия соревнования. В конце 
года намечаем второй слет 
специалистов.

Надо, чтобы линия рай
кома партии на усиление 
внимания к технологам 
производства стала единой 
и для всех руководителей 
хозяйств.

Н. МЕРЗЛЯКОВА.

М АС ТЕ РС ТВ О  П Р О П А ГА Н Д И С Т А
Мария Степановна Бякова 

работает на подшипниковом 
заводе сменным мастером 
шлифовально - сборочного 
цеха № 3. Третий год. она 
пропагандист школы ком
мунистического труда. Сре
ди слушателей —- товарищи 
по цеху, рабочие.

В прошлом учебном году 
в школе изучен курс «Раз
витие социалистического со
ревнования, воспитание ком
мунистического отношения 
к труду». В течение года 
изучали работы В. И. Лени
на «Как организовать сорев
нование?», «Очередные зада
чи Советской власти», «Ве
ликий почин». Работа над 
трудами Владимира Ильича* 
в немалой степени способ
ствовала улучшению органи
зации соревнования в са
мом коллективе, помогла 
каждому слушателю школы 
определить свои конкретные 
цели и задачи. В период 
подготовки к XXVI съезду 
КПСС слушатели школы 
коммунистического труда 
пропагандиста М. С. Бяко
вой первыми в цехе поддер
жали почин москвичей: в
честь съезда завершить 
план двух месяцев досрочно. 
Шлифовщики с этой зада
чей успешно справились.

Мария Степановна тща
тельно готовится к каждо
му занятию, стремится к 
тому, чтобы рее слушатели 
активно участвовали в об
суждении, высказывали
предложения, направленные 
на достижение более высо
ких результатов труда. Го
товясь, например, к Ленин
скому коммунистическому 
субботнику, каждый слуша
тель заранее рассчитал, что 
он сможет сделать за день. 
Было высказано предложе
ние: сменное задание вы
полнить за 6 часов, а ос
тальные 2 часа выдавать 
детали сверх плана. В ре
зультате было обработано 
43 тысячи колец вместо 39 
тысяч по плану. За счет вы
сокой производительности 
труда в этот день каждый 
сэкономил по 5—6 рублей.

На занятиях часто обсуж
даются производственные 
вопросы. Слзчлателп говорят 
о недостатках в работе, при
чинах их возникновения. 
Думают над тем, как их из
бежать. Вот пример. На 
участке действуют станки
с автоматической загрузкой. 
Если в механизм для об
работки попадет кольцо да
же с небольшим дефектом,

дорогостоящий станок на
долго может выйти из строя.

И вот на одном из заня
тий школы коммунистиче
ского труда шлифовщица 
Екатерина Ильинична Ку- 
чунова предложила прово
дить своими силами конт
роль деталей, поступающих 
на участок с предыдущих 
операций. Она же первая 
приступила к делу. За ней 
последовали остальные шли
фовщицы. И сразу же чис
ло бракованных деталей сок
ратилось почти в два раза.

Предложение Е. И. Кучу- 
новой позволяет экономить 
заводу 1.260 рублей в год.

Мария Степановна Бяко
ва совершенствует свое про
пагандистское мастерство, 
пополняет знания. В прош
лом учебном году она ус
пешно закончила универси
тет марксизма-ленинизма. 
Многое в своей работе она 
заимствует у лучших про
пагандистов завода, посещая 
их занятия.

Н. КОРОЛЕВА.
* * *

НА СНИМКЕ: пропаган- *
диет М. С. Бякова (справа) 
среди своих слушателей.

Фото В. Калинина.

Обязательно—

непрем енно
в Сибири, 
в м е с т е

РЕШИЛИ ТРУДИТЬСЯ ШЕСТЕРО ДЕМОБИЛИЗОВАН
НЫХ СОЛДАТ. ВЧЕРА ОНИ ПРИСТУПИЛИ К РАБОТЕ 
НА ДОМОСТРОИТЕЛЬНОМ КОМБИНАТЕ.

Такие нравятся с перво
го взгляда, — рослые, креп
кие, уверенные в себе пар
ни. Еще несколько дней 
назад они несли службу в 

,, Краснознаменном Белорус
ском военном округе. По
лучив увольнение в запас, 
решили поехать в Сибирь —

на самый передовой край 
созидательного труда.

— Где тут у вас. Стреже- 
вой?

•— Нельзя ли на ударную 
стройку?

Родом_ они с Украины, 
Щ  Прибалтики и Молдавии. 
Сибирь их встретила ну

левой температурой. О мо
розах и гнусе они знают 
лишь понаслышке. Но, су
дя по вопросам, рвутся ту
да, где труднее. Не о день
гах, не о бытовом комфор
те спрашивают. А  где мож-' 
но поскорее получить рабо
чую специальность. . Рвутся 
в дело, настоящее, жаркое 
и чтоб непременно 
вместе.

Обком комсомола указал 
адрес такого дела — Том
ский домостроительный
комбинат. И вот они здесь.

— Надо ли долго объяс
нять, что значит для чело
века крыша над головой, — 
говорит в беседе с ребята
ми заместитель начальника

ДСК по быту и кадрам 
Б. С. Копытов, — так вот,
наш комбинат строит' жилье 
— крупнопанельные пяти- 
и девятиэтажные дома. От 
нуля до сдачи под ключ. 
Очень хорошо, что все вы 
комсомольцы и прошли 
службу в такой части, где 
требуются и воспитываются 

всем I высокая ответственность за 
порученное дело, особая 
дисциплинированность.

А  север от вас не уйдет. 
Кстати, наши подразделе
ния строят жилье для гео
логов в Колпашеве и неф
тяников в Стрежевом. Пос
ле учебы можем сразу туда 
направить... . Предприятие 
наше реконструируется.

— Хорошо бы посмот
реть...

— Завтра утром к обще
житию подойдет автобус — 
поедем смотреть ДСК.

— Юрий. Рудкаускас,
Игорь Гарковенко, Валерий 
Иванов, Иван Захария, 
Петр Чермных, Владимир 
Денисовец •— наши лучшие 
воины, — говорит лейтенант 
С. И. Антонов, сопровож
давший ребят. — Ехали к 
вам с большим желанием. 
По дороге было много со
блазнов — все зовут к себе, 
а они твердят: хотим в Си
бирь.

Наутро ребята обошли 
завод крупнопанельного до
мостроения. Свой выбор

остановили на бригаде бе
тонщиков - формовщиков 
конвейерной линии..

Их трудовой день будет 
складываться пока из двух 
частей: днем — работа в 
бригаде, вечером — обуче
ние в учебно-производст
венном комбинате.

— Я доволен тем, как 
Томск встретил моих ребят, 
— говорит лейтенант А.нто- 
нов. — Возвращаюсь в 
часть с легкой душой. Уве
рен, что уволенные в запас 
.воины будут так же рабо
тать на Томском домострои
тельном комбинате, как не
сли воинскую службу, — от
лично.

М. ВЛАДИМИРОВ,
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Абрымского общая тетрадь,Р а с с к а з ы в а е м  о л а у р е а т а х  
Государственной премии СССР

Р  а б о ш и и
х а р а к т е р

Эпизод из разряда обыч
ных в рабочей биографии 
Александра Абрымского. 
Несколько лет назад напра
вили его в одну из бригад 
для укрепления. Когда он 
появился в бригадном ва
гончике, поразился беспо
рядку и неухоженности. 
Инструмент вразброс, пол 
черный от грязи и мазута. 
Хозяева вроде бы с этим 
свыклись, как привыкают к 
неприятной, но терпимой 
неизбежности.

Смог бы смириться и 
Абрымский: новичка ли за
бота — заводить тут свои 
порядки? Для.  этого есть 
мастер. Только в том и от
личие Абрымского. что не в 
его характере привыкать к 
беспорядку. С того и начал, 
что стал швабрить, выскаб
ливать вагончик, а с ним 
взялись за дело и другие 
ремонтники.

Прибывший после моло
дой мастер удивился, уви
дев у входа аккуратно по
стеленную влажную дерюж
ку, а внутри — небывалую 
чистоту. Об этом эпизоде 
Александр Абрымский вспо
мнит, когда его будут чест
вовать по поводу присужде
ния ему Государственной 
премии. Тогда наряду с 
прочим было сказано: ^

— Александр Абрымский
не из тех, кто только и 
умеет, что скручивать и ра
скручивать инструмент.
Ему присущи инженерное 
отношение к ' работе, точ
ность и расчет.

Произнесет это человек, 
который в прошлом был 
/мастером в, упомянутой 
бригаде.

— Таким было тогда мое 
инженерное отношение, — 
скажет с улыбкой сам Аб
рымский,

Вообще разговорить его — 
дело сложное. Не любит он 
распространяться о себе, и 
ему было явно неловко си
деть на- виду у 'всех в пре
зидиуме и выслушивать 
лестные слова.

Накануне были торжест
ва. Для большинства они 
связаны с приятными мо
ментами, праздничными за- 
стол'ьями, а кому-то в это 
время выпало бурить сква
жины, работать на промыс
ле, дежурить за диспетчер
скими пультами. В числе 
последних был и Александр 
Абрымский. Он вместе со 
своей вахтой ремонтировал 
.скважину, ни сном ни ду
хом не ведая о грядущих 
почестях.

Работал, как привык ра
ботать — забыв обо всем, 
кроме дела. А. к концу сме
ны вдруг ошеломляющая 
весть: он—лауреат Государ
ственной премии. Сообщил 
ему о том Ильдус Галиев, 
теперешний начальник це
ха капитального ремонта 
скважин, в прошлом мастер 
и лауреат премии Ленин
ского комсомола. Это мож
но посчитать случайностью, 
что нового' лауреата поздра
вил лауреат. Но и в слу
чайностях, говорят, есть 
своя закономерность.

Итак, Александр Абрым
ский, бурильщик капиталь
ного ремонта скважин, — в 
почетном ряду . тех, кто 
удостоен высокого звания.
- О нем скажут, что очень 

отзывчив на доброе. А еще: 
обязательный человек. И 
насчет инженерного отно
шения к труду — тоже вер
но, хотя ремонтникам сква
жин приходится землю ко
пать, плотничать и испол
нять другую черновую ра
боту. Но есть у Александра

сплошь заполненная мел
ким аккуратным почерком.

■— Здесь все мои ‘рабочие 
секреты, — заметит он.

Откуда они у него? Из 
собственной практики, из 
специальной литературы, из 
опыта других ремонтников. 
Годами копились. Сначала 
это были черновые заметки, 
потом он переписал набело, 
осмысливая, что такое ка
питальный ремонт скважин.
. И знаете ли, не так уж 

много специалистов (даже 
среди дипломированных 
нефтяников), которые пред
ставляют всю сложность 
этого дела. Можно только 
позавидовать постоянству и 
упорству Абрымского в его 
постижении.

Начал он с первой сту
пеньки — помощника опе
ратора в подземном ремон
те. Было это более десяти 
лет назад, когда он моло
дым, но уже не безусым 
приехал в Стрежевой.

Кой-какая рабочая закал
ка у него была. И были за 
плечами знойный Мангыш
лак и специальность элек
тромонтера, которую приоб
рел у себя' на родине, в 
Башкирии. Но все это лишь 
подступы к тому, что выд
винет его в ряд самых на
дежных и знающих ремонт
ников.

Произойдет это не быст
ро и не одним махом. И 
будет так складываться; 
вчерашние выпускники ву
зов поработают рядом с 
ним, поднаберутся навыков 
и займут руководящие дол
жности. Самого же Абрым
ского станут направлять то 
в одну отстающую бригаду, 
то в другую. Наставлять, 
значит, молодежь и брать 
на свои плечи самое тяже
лое...

Иные, возможно, давно 
бы уж взроптали и поста
рались пристроиться где по
легче и потеплей. Только не 
Абрымский. Такой у него 
характер. И можно предпо
ложить, что многое в нем 
заложено от семьи, где бы
ло десятеро детей.

У него самого их уже 
трое. Последний, сын Анд
рей, родился несколько ме
сяцев назад. В хорошее 
время родился!

Ю. КОЛЕСНИКОВ.

В лабораториях НИИ прикладной математики и механики
Порошки для 
плазменного 

напыления
Разработанные кандида

том физико-математиче
ских наук Ю. С. Иайборо- 
денко и младшим научным 
сотрудником Г. В. Лаврен- 
чук. порошки алюминида 
никеля, дешевле существу
ющих порошков, характе
ризуются низким содержа
нием примесей и могут 
быть с успехом использо
ваны для плазменного на
пыления, ,

В научно-производствен
ном объединении Тула
чермет прошли испытания, 
которые показали высо
кую прочность сцепления 
напыляемых порошков со 
сталью. Крупная партия 
порошков для плазменного 
напыления передана в НПО 
Тулачермет ' и Москов
ский авиационно-техноло
гический институт.

НИИ ПМ'М, Московским 
авиационно - технологиче
ским институтом и произ
водственным объединением 
Томскнефть согласована 
программа работ по напы
лению износостойких по
крытий. В город Стреже- 
вой, на центральную базу 
производственного обслужи

вания по ремонту бурового 
оборудования, переданы 
первые партии порошков 
для плазменного напыле
ния.

В Минском t ( физико-тех
ническом институте прошли 
испытания магнито абразив
ных порошков, изготовлен
ных сотрудниками НИИ 
ПММ М. X. Зиатдиновым и 
Л. Т. Паком. При обработке 
наружных поверхностей 
они не уступают стандарт
ным порошкам, но в не
сколько раз дешевле их,

На состоявшейся недавно 
сессии совету Государствен
ного комитета по науке и 
технике СССР, посвященной 
процессам самораспростра- 
ияющегося высокотемпера
турного синтеза и проблеме 
создания инструментальных 
материалов, выступил заве
дующий лабораторией НИИ 
ПММ Ю. М. Максимов. 
Проведенные им исследова
ния процессов синтеза с 
использованием в качестве 
реагентов сплавов признаны 
в решении сессии наиболее 
•перспективными.

министерствами рассмотрен 
вопрос об организации про 
изводства разработанных в 
НИИ ПММ пневматических 
установок для измельчения, 
классификации и смешения 
порошковых материалов. 
Ряду министерств поруче
но изготовление опытных 
образцов установок для 
проведения приемочных 
испытаний и выдачи за
ключений об организаций 
серийного производства 
указанного оборудования; 
начиная с 1983 года.

Коллективу НИМ ПММ 
поручено провести дора
ботку технической докумен
тации, авторский надзор за 
изготовлением установок и 
их внедрением в промыш
ленность.

впереди —  серийное 
производство

В Госплане СССР совме
стно с заинтересованными

Инструмент
эксперимента

В НИИ ПММ закончена 
установка второй БЭСМ-6. 
С ее пуском будет создан 
комплекс из двух больших 
электронно - вычислитель
ных машцн, который позвб- 
лит автоматизировать про
цесс научного эксперимен-

М. ЮРЬЕВ.

Ш К О Л А  П Р И  Р А Й К О М Е
Ленинский райком КПСС 

организовал школу молодо
го пропагандиста. В ней 
начали учебу более семи
десяти человек. -

Слушатели школы позна
комились с тем, как , лучше

подготовиться к занятию. 
Для них сделан обзор поли
тической, учебной и мето
дической литературы, диа
фильмов и наглядных по
собий, высказаны рекомен
дации по их использованию.

С лекцией «Пеихолого- 
педагогические элементы в 
партийной пропаганде» выс
тупил кандидат психологи
ческих наук А. С. Немов.

С. МАСЛАКОВА, 
заведующая кабинетом 
политического просвеще
ния Ленинского райко

ма, КПСС.

К Н И Г А  О Р Е Н Т Г Е Н О В С К О Й  Т Е Х Н И К Е
В Москве «Энергоизда- 

том» выпущена монография 
ученого секретаря НИИ 
электронной интроскопии 
при ТПИ кандидата техни
ческих наук С. П. Вавилова 
«Импульсная рентгеновская 
техника».

Круг применения этой

техники очень широк: в
исследовантВгх быстро про
текающих процессов в не
прозрачных средах, при 
дефектоскопии, импульсном 
облучении материалов, в 
медицине .и т. д.

Автор систематизировал 
большой теоретический и

экспериментальный мате
риал, рассмотрел последова
тельно физические основы 
различных методов получе
ния рентгеновских импуль
сов, проанализировал схемы 
построения и конструктив
ные особенности имеющих
ся аппаратов.

F. ГОРСКАЯ.
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Сегодня ~  Международный 
д е н ь с т у д е н т о 6 Э т и х  л е т  п р е к р а с н а я  п о р а

Быстро летит время во 
студенчестве. Бот так и 6 
лет для нашего медико-био
логического факультета, са
мого юного в ТМИ, прошли 
совсем незаметно. 6 лет 
жизни тех, кому чуть ‘боль
ше или меньше двадцати. 
Жили так, что сейчас не 
стыдно вспоминать сделан
ное.

У успехов факультета од
на разгадка — крепкая дру
жба ■ студентов независимо 
от курсов. Факультет не
большой: около 400 человек 
учатся здесь. Но учатся так, 
что всегда в институте пер
вые. Последнюю сессию, на
пример, ’ сдали без двоек 
96,4 процента студентов, а 
75,6 — только на «хорошо» 
и «отлично».

Защищают наши ребята 
честь ТМИ на российских и

межинститутских олимпиа
дах. В. Распопин — по хи
мии, Г. Меньшиков ,—  по ге
нетике, И. Феоктистов — по 
биохимии, И. Самбучинская 
— по английскому языку, 
А. Балабанов — по фарма
кологии... Я еще не всех 
назвала.

А  1981 год стал в жиз
ни факультета знамена
тельным: состоялся первый 
выпуск. Отряд специалистов 
—• 54 человека — провожа
ли все младшие курсы, пре
подаватели. Им желали на 
первом факультетском ве
чере прощального звонка 
больших удач на дороге 
жизни, никогда не забы
вать свой медико-биологиче
ский.

Было у нас- много всего 
«первого». Первый новогод
ний бал, первая «Лыжня зо
вет!», первое посвящение в

студенты. Но особенно па
мятен, по-моему, тот день, 
когда родился первый строй
отряд -—• наш «Бионт» (что 
означает «живой организм»). 
Его теперь знают и любят 
везде. «Бионт» -— победитель 
областного конкурса агит
бригад, победитель в социа
листическом соревновании 
стройотрядов мединститута.

Этим летом самый первый 
наш факультетский строй
отряд-ветеран вновь в 
полном составе выезжал ра
ботать на студенческую це
лину.

Цыпленок на стройотря
довских куртках иных сму
щает. А он символизирует 
своей ершистостью и весе
лым видом не только моло
дость воспитанников моло
дого факультета (кстати, 
цыпленок •— эмблема всего 
медико-биологического), но

и уверенность в1 себе перед 
лицом любых трудностей

За четыре студенческих 
лета наши ребята подарили 
жителям области большое 
количество отремонтирован
ных домов, клубов, школ, 
детсадов и магазинов. За 
это время в Фонд мира пе
речислено 8,5' тысячи и ос
воено около 1 миллиона 
рублей. А имена бойцов 
И. Богдэшина, Е. Борунова, 
Л. Комиссаровой, А. Гольд
штейн знает весь факуль
тет. Они стоят у истоков 
факультетского ССО и уже 
четыре раза участвовали в 
третьем трудовом семестре.

Недавно появился у нас 
свой театр миниатюр. Очень 
дружно, весело проходят ве
чера, недаром на факуль
тете неписаный закон: 
«Каждое дело — творчески, 
а иначе зачем?»

Растет медико-биологиче
ский. И все больше проблем 
встает перед нашим строгим 
деканом Николаем Петрови
чем Повираевым, перед пре
подавателями, комсомольца
ми. Два года назад факуль
тету отдали общежитие на 
Московском тракте, 6-2. Сна
чала ничего не получалось, 
все валилось из рук. Но вот 
председателем студсовета 
стала Ольга Стефанова, и 
все явственнее начала ощу
щаться сила студенческого 
самоуправления. В общежи
тии нормой стали чистота И 
порядок. Организовались 
клубы по интересам — всем 
знакомый «Альтус» спелео
логов, фотоклуб «Биос», 
шахматно-шашечный с его 
захватывающими турнира
ми между преподавателями 
и студентами.

Конечно, в общежитии 
предстоит решить еще не
мало проблем. Но мы не па
суем.
. На последней факультет

ской отчетно-выборной ком
сомольской конференции 
много хорошего было ска
зано о нашей шефской ра
боте в средней школе № 21 
в микрорайоне психобольни
цы. Руководит этой работой 
бывший комиссар областно
го штаба комсомольского ак
тива Оксана Галенко. Часто 
бывают студенты у своих 
подшефных. Ведь только
семь различных кружков 
организовали и ведут они 
в школе! И учащиеся сами 
приходят к нам в гости. Так 
что растет смена медико- 
биологическому!

Хочется, чтобы никогда не 
погасли в нас это живое от
ношение к делу, неуспоко
енность, стремление вперед!

Наталья ШЕВКУНОВА, 
секретарь комсомоль
ской организации меди
ко-биологического Фа

культета ТМИ.

Читатель
благодарит

П р о с ь б а

у с л ы ш а н а
В нынешнем году зато

пило наши мичурин
ские участки. Оказалось, 
что завод строительных 
материалов и изделий от
вел ливневые воды к нам. 
Они несли гравий, шлак 
пополам с мазутом. Наши 
просьбы помочь в беде (а 
то хоть бросай участки) не 
услышали ни на заводе, ни 
в тех учреждениях, куда 
мы обращались. Но вме
шался Октябрьский райком 
партии, отвел нашу беду.

Мы и выражаем благо
дарность заведующему
промышленно - транспорт
ным отделом райкома 
Ю. П. Тураеву, инструкто
ру В. М. Клименко, стара
ниями которых и сдвину
лось дело: теперь нашим
участкам не грозят ливне
вые воды. Внимание к нам 
проявили и Ю. А. Молод
цов из общества охраны 
природы, и Т. В. Маркина 
и А. Д. Калюк из городско
го общества садоводов-лю- 
бителей. Вот сколько лю
дей было оторвано от дру
гих дел, чтобы преодолеть 
бездушие работников с за
вода строительных мате
риалов и изделий, которым 
следовало бы подумать о 
последствиях своих дейст
вий.

И. БАТКИН,
А. УВАРОВ.

г. Томск.

« Д ы х а н и е  
с т а н о в и т  с я 
р о в н е й . . . »

Тяжелая болезнь привела 
меня в клинику Сибирского 
филиала Всесоюзного научно
го кардиологического центра 
Академии медицинских наук 
СССР. И сейчас, уже встав на 
ноги после перенесенного не
дуга, л не могу не высказать 
слов горячей благодарности 
врачам. Курс лечения мне был 
проведен в отделении ишеми
ческих болезней сердца. Леча
щий врач — Ольга Гуковна 
Ткаченко, человек большой 
доброты.

-В клиниках кардиоцентра 
все располагает к быстрейше
му выздоровлению: идеальная
чистота, уютная обстановка, 
обилие цветов, а главное, ко
нечно, внимание к пациентам. 
Здесь очень внимательны все 
— от главного врача до ня
нечки, а когда чувствуешь та
кую заботу о себе, и дыхание, 
нам говорится, становится ров
ней, пульс — ритмичней • и 
ты выздоравливаешь...

Н, АГЕЕВА, 
экономист.

г. Томск.

Расскажу о хорошем человеке

Депутат не уходит на пенсию
Недавно ушел на заслу

женный отдых слесарь 
Томской районной сельхоз
техники Лазарь Яковлевич 
Гурьянов. Тридцать лет 
жизни отдал он этому кол
лективу, где все годы был 
слесарем. Причем отличным 
слесарем. Много учеников 
выросло «под крылом» 
Гурьянова, награжденного 
орденом «Знак Почета», ме
далями за труд. Многим он 
передал секреты своего ма

стерства, главный из кото
рых — добросовестное отно
шение к делу.

За плечами Лазаря Яков
левича еще и война... Двад
цатилетним парнем надел 
он солдатскую шинель. 
Много военных дорог про
шел Гурьянов, освобождая 
от" фашистской нечисти не 
только нашу землю, но и 
территории Румынии, Бол
гарии, Чехословакии, Вен
грии. Памятью об огневых

годах остались боевые на
грады.

После войны бывший сол
дат Гурьянов возглавил не
малое хозяйство: стал пред
седателем туганского колхо
за «Красное поле». Нелег
кие то были годы — пер
вые после войны.

Пять лет спустя, закон
чив курсы комбайнеров, 
Лазарь Яковлевич начал 
слесарить в Туганской ма

шинно-тракторной станции, 
ныне Томской районной 
сельхозтехнике.

Гурьянов три созыва под
ряд избирался депутатом 
Малиновского сельского Со
вета. Округ большой, нема
ло времени требуется для 
того, чтобы обойти его, по
встречаться со всеми изби
рателями, узнать о заботах 
и нуждах. И не было слу
чая, чтобы он и в депу

татской работе сплоховал, 
не довел дело до конца. 
Много сил отдал он, напри
мер, пока полностью не 
был решен вопрос о выде
лении сенокосных угодий 
для личных подсобных хо
зяйств.

Ушел на пенсию слесарь 
Гурьянов. Но депутат Гурь
янов не собирается сдавать 
дел. Он по-прежнему забо
тится о благе односельчан.

Н. КУРИЛЕНОК, 
секретарь исполкома 
Малиновского сельского 
Совета народных депу

татов.
Томский район.

ЗНАМ ЕНИ

ф ПОМОЩЬ В ТРУД
НУЮ МИНУТУ

ф НЕЛЕГКИЙ ДУТЬ 
К ПРОФЕССИИ

ф КТО В ОТВЕТЕ ЗА 
ЧИСТОТУ?

ф ДОГОВОР 
ДЕТСКАЯ ИГРА

НЕ |

Наставники Б У

Читатель негодует

«Пьяная» точка
На первом этаже дома по 

улице Говорова, 38, разме
щен магазин, торгующий 
водкой. Сколько же зла ок
ружающим от этой торговой 
точки! Крик, шум такой, 
что даже форточку не ре
шаешься открыть. А  уж ре
бенка выпустить на улицу 
лишний раз просто опа
саешься — кругом нецен
зурщина, драки. Особенно 
не везет нашему подъезду: 
с одной стороны ■— злопо
лучный магазин,- с другой— 
пункт приема стеклопосуды. 
Бот и шмыгают из одной 
«горячей» точки в другую 
их завсегдатаи. Это • будто 
специально для них созда
ны такие удобства. Б этом 
году прилегавшую к дому 
территорию благоустроили 
— вложили немалые сред
ства, но все уже истоптано, 
изломано.

Я не знаком с правилами 
размещения торговых пред
приятий, но думаю, что 
магазины по продаже 
спиртных напитков все же 
не должны размещаться в 
Жилых домах.

А. ЕРМИЛОВ.

Три года назад я, как и 
многие мои ровесники, хо
тела поступить в институт, 
но не > прошла по конкурсу. 
Встретила одноклассниц, 
которые поступали в тех
никум общественного пита
ния, и пошла вместе с ни
ми. Выбор профессии полу
чился случайным, но удач
ным. Во. всяком случае, не 
жалею, что взялась за это 
дело. Я уже учащаяся тре
тьего курса по специально
сти «товаровед продоволь
ственных товаров». Сейчас 
нахожусь на практике в 
магазине № 18 торга «Гаст
роном».

В первый же день опыт
ные продавцы провели с 
нами беседу. Говорили о 
традициях коллектива. Под
черкнули важность вежли
вого обращения с покупа-

Д Е М  Т А К И М И ,
К А К  С Т А Р Ш И Е

Гелями,' особенно с людьми 
пожилыми, инвалидами и 
ветеранами войны и труда, 
приводили много примеров 
из собственной практики. 
Очень внимательно отнес
лась к нам директор ма
газина К. М. Юдина. Она 
давно работает в торговле, 
а начинала с рядового про
давца.
.. Все практиканты закреп
лены за наставниками. Кро
ме директора и се замести
теля С. М. Киценко, в их 
числе заведующая отделом 
самообслуживания А. В. 
Ильина, ее заместитель 
Л. М. „Горшкова. Помогают

нам и 'Молодые продавцы 
Л. Пахомова, Л. Грехова, 
М. Дурнева. К кому ни об
ратись, каждый посоветует, 
подскажет, как лучше. 
Хлопот, • конечно, хватает.

Мы, как и кадровые про
давцы, приходим за полча
са до открытия магазина. 
Наводим порядок на рабо
чем месте, учимся красиво 
раскладывать товары, а 
кроме того, нужно, чтобы 
халат бил отглажен и ша
почка накрахмалена, — 
ведь культура прилавка на
чинается с внешнего вида 
продавца.

Один из моментов прак

тики — работа кассиром- 
контролером электронных 
касс. Кассовые аппараты — 
техника сложная. Бывает, 
запутаешься, . отобьешь чек 
неправильно или не мо
жешь отрегулировать кассу, 
и вот уже растерялся. Как 
тут* важно доброе слово
старшего товарища! Не
помню случая, чтобы кас
сиры Клавдия Ивановна 
Свешникова, Розия Сафрут- 
диновна Чуйкова и другие 
отказались помочь или
вместо того, чтобы объяс
нить ошибку, начали, к*ак 
говорится, читать мораль.

Кончится практика, мы 
снова вернемся в техникум. 
Но людей, которые на по
роге профессии встретили 
нас душевно и тепло, ко
нечно, не забудем.

Л. РЫБИНА, 
учащаяся техникума об
щественного питания.

Человек 
среди людей

Что значит для человека 
слово «коллектив»? Для ко
го-то оно просто означает 
коллег по работе. Для меня 
же это слово звучит гю- 
осоОому, как синоним поня
тий «друзья», «близкие».

Так получилось, что не 
сразу нашла я свое место в 
жизни. После1 школы пошла 
учиться & топографический 
техникум. Месяц походила 
на занятия, бросила. Потом 
устроилась в научно-иссле
довательский институт ра
бочей. Затем побывала в 
заводском цехе и за при-

ЧТО ЗНАЧИТ КОЛЛЕКТИВ
лавком магазина. Словом, 
за три года пестрой стала 
моя трудовая книжка.■ Ко
нечно, во всем этом прежде 
всего моя вина. Но. дело 
было еще и в том, что в 
тех больших или малых 
коллективах, чувствовала я 
себя неуютно, одиноко.

Не помню уж, кто мне 
посоветовал устроиться ра
ботать в парикмахерскую 
№ 18 Дома быта № 2 (там 
требовалась . уборщица). 
Признаться, к тому бреме
ни я уже настолько при
выкла себя считать неуме

хой, что мне было все рав
но, где отбыть положенные 
семь часов. Но именно 
здесь и узнала я, что зна
чит настоящий коллектив, 
дружный, слаженный, тре
бовательный,

В первое время я не раз 
опаздывала, бывало, лени
лась. Но женщины, которые 
трудились рядом, заметив 
это, . не начинали сразу, 
публично разбирать мое 
отношение к работе, как 
бывало раньше. -Постепен
но, тактично учили меня и 
дисциплине, и труду. Заве
дующая Ю. А. Вотяков-

ская, . бригадир Н. Б. Лит
винова отнеслись ко мне 
по-матерински заботливо. А 
мастер-парикмахер Надеж
да Петровна Иванова нача
ла обучать своей профессии, 
стала наставницей. Сейчас 
я работаю мастером в па
рикмахерской № 10, люблю 
свою работу. Меня окружа
ют хорошие люди, доверя
ют мне. Недавно выбрали 
профоргом.

В. СЕМЕНОВА, 
парикмахер.

г. Томск.

Письмо
и комментарий Не дети же!

«У  мейл сломалась электро
плита. причем не в первый 
раз. Позвонила в бюро ремон
та электро- и газоплмт с прось
бой прислать мастера. Но дис
петчер, услышав адрес, ска
зала: «Дом ваш снят с обслу
живания, потому что террито
риальное * управление строи
тельства, в ведении которого 
он находится, работникам бюро 
ремонта не дает квартир». По
чему за какие-то неурядицы 
между ТТУС и трестом Облгаз 
должны отвечать мы, жиль
цы?»

(Из письма в редакцию Н. А. 
Василенко, проживающей по 
ул. К. Ильмера, 23).

ПИСЬМО КОММЕНТИРУ
ЕТ НАШ НЕШТАТНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ.

Обслуживание электро
плит производится по дого
вору между жилищной ор
ганизацией и трестом Обл
газ. Исполкомы, предприя
тия и организации, которые 
заключили такой договор, 
обязаны оплачивать услуги 
Облгазу, а также выделять

его работникам жилплощадь
для служебного пользова
ния.

Можно, конечно, никаких 
договоров не заключать, а 
оборудовать • собственную 
мастерскую и набрать штат 
специалистов — словом,дей
ствовать по принципу «на
турального хозяйства». Так 
и поступают некоторые1 
крупные предприятия горо
да. Однако это и хлопотно, 
п накладно. А  потому руко
водители ведомственных ор
ганизаций предпочитают до
говариваться с Облгазом. До
говор, как говорится, доро
же денег. Но такой, кото
рый будут соблюдать обе. 
стороны. А как на деле?

Вот несколько примеров. 
Томский филиал Сибирско
го отделения АН СССР, ссы
лаясь на неточность в рас
четах, за десять месяцев

«задолжал» около 1.337 руб
лей, Жилищные организа
ции, подведомственные гор
исполкому, тоже постоянно 
пользующиеся услугами 
мастеров Облгаза, за по
следние три года не выде
лили ни метра площади для 
служебного пользования. А 
квартир за это же время 
принято на обслуживание 
Облгазом 8.014. Неакку
ратно относились к выпол
нению договоров и такие со
лидные фирмы, как Сшоз- 
томекмелиорация' и ТТУС.

Не лучшим образом вела 
себя и другая сторона. Вме
сто того, чтобы урегулиро
вать финансовые вопросы 
или через .арбитраж потре
бовать оплаты за услуги, ру
ководство Облгаза 19 авгус
та дает распоряжение: прек
ратить обслуживание элек
троплит в домах филиала. 
А с ТТУС и Союзтомскме- 
лиорацией по истечении

срока договора прекращает 
всякие отношения. Прямо 
как в детской ссоре: «Забе
рите свои тряпки, отдайте 
наши куклы».

Словно дети, обижены на 
Облгаз начальник ЖКО Со- 
юзтомекмелиорации А. В. 
Зубарев и заместитель на
чальника ТТУС по кадрам 
и быту Д. А. Шмаков: Обл
газ не хочет возобновлять 
договор, не хочет, так ска
зать, мириться.

Что же делать в таком 
случае жильцам? Может, 
привести своих руководите
лей по быту или начальни
ков ЖКО и домоуправления 
к управляющему Облгазом 
Р. Г.. Бинфету, погрозить им 
всем вместе и сказать: «Ми
рись, мирись и больше нс 
дерись».

А может, высокие дого
варивающиеся стороны обой
дутся без посторонней по
мощи и, заключив договор, 
будут соблюдать 'все его ус
ловия? Ведь речь-то о бла
гополучии людей.

А. СТАРОБИНЕЦ.

НУЖНО ЛИ В ДОМЕ 
Р А Д И О ?
А вы спросите об этом у 

жителей нового дома по ул. 
Нахимова, 15, или у том
ских авиаторов, которые со
всем недавно въехали в де
вятиэтажный 216-квартир
ный дом и обнаружили, что 
зря перевозили из старых 
жилищ свои репродукторы. 
Напрасно они перепробова
ли все имеющиеся в квар
тирах розетки — . радио 
молчало. Как, впрочем, мол
чит и по сей день. Ни тебе 
новости послушать, ни кон
церт.

Стали жители этих до
мов посылать гонцов во 
все концы. Но те возвра
щались ни с чем. Да иначе 
и быть не могло. Ведь до- ( 
ма-то, как выяснилось, бы
ли сданы без радиофика
ции. Строители ДСК и тре
ста Томскжилстрой не по
считали нужным выпол
нить технические требова
ния по устройству радио
линии в этом жилом квар
тале.

Скоро рядом с заселен
ными девятиэтажками всту
пит в строй еще одна. В 
ней будут жить студенты. 
Но и здесь проблема радио 
пока не решена. Видимо, 
строители твердо убеждены, 
что радио — вещь ' не обя
зательная.

Р. ЧУРАГУЛОВ,
старший инженер служ
бы контроля за’ радио- 

помехами.
г. Томск.
ОТ РЕДАКЦИИ: Винить в

данной ситуации только строи
телей, на наш взгляд, невер
но. При приемке домов за
казчики— и укс горисполкома, 
и авиапредприятие — не про
явили принципиальной требо
вательности и приняли дома 
с недоделками. Исправить по
ложение на завершающей ста
дии строительства общежития 
для ТИАСУРа можно сейчас. 
Для этого коллективу треста 
Томскжилстрой нужно выпол
нить весь объем работ, зало
женный в плане, а заказчику 
— проконтролировать, чтобы 
все технические требования 
были соблюдены.

Тема вызвала 
отклик

Чистота зависит 

о т  н а с

Недавно прочитала в га
зете статью «Активисты до
мового совета» и позавидо
вала тем людям, которые 
сами, не дожидаясь призы
вов домоуправления, наве
ли во дворе порядок. Дом, 
где я живу (№ 30 по ул. 
Вершинина), небольшой, 
два подъезда. Жители—в ос
новном молодежь. А грязь 
развели такую, что ни 
пройти, ни проехать. Изо 
дня в день, из года в год 
поднимаемся по грязным 
ступенькам, открываем. и 
закрываем все те же гряз
ные двери, и до того при
выкли, что уже не замеча
ем неряшливости.' Л вот 
теперь думаю, как много 
могут сделать сами жиль
цы, особенно мы, ,женщины, 
хозяйки, если смотреть на 
подъезд и на двор, в кото
ром живешь, не как на 
нейтральную территорию, 
а как, на продолжение сво
его дома.

А. ШИЛОВА.

О н ф о р м а ц и я

Р е п о р т е й ы . ТАСС и  АПН с о о б щ а ю т

О Ч ЕМ  П И Ш У Т  
Г А З Е Т Ы  М И Р А

Венгерская «Непсабадша'г» пишет о широких мас
штабах движения миролюбивой общественности; в стра
нах Западной Европы против гонки вооружений. Газета 
отмечает, что участие в этом движении различных по
литических сил придает ему характер народного фрон
та, борющегося за разоружение и сохранение мира. О 
необходимости разоружения и переговоров миролюби
вым силам Западной Европы напоминает и интервью 
Генерального секретаря ЦК КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета СССР тов. Л. И. Брежнева за
падногерманскому журналу «Шпигель». Газета подчер
кивает, что Советский Союз говорит решительное «да» 
любым честным переговорам, которые ведут к прекра
щению гонки вооружений, к реальному разоружению.

В центре внимания гаванских газет — митинги и де
монстрации кубинских трудящихся в поддержку поли
тики Коммунистической партии и правительства Кубы.

Выступая по французскому телевидению, глава ин
дийского правительства подтвердила готовность Индии 
внести свой вклад в дело ослабления международной 
напряженности, пишет французская «Юманите», ком
ментируя визит премьер-министра Индии И. Ганди во 
Францию. Газета выделяет слова И, Ганди, касающиеся 
отношений Индии с Советским Союзом: Мы являемся 
друзьями Советского Союза, как и многих других госу
дарств. СССР пришел к нам на помощь в тот момент, 
когда другие страны отказались помочь Индии..

Японская «Иомиури», комментируя итоги опроса об
щественного мнения страны, отмечает, что впервые за 
последние четыре года резко сократилось число япон
цев, «дружественно настроенных» к США. Газета ука
зывает, что значительное падение доверия к США свя
зано с требованием американской администрации нара
щивания Японией своей военной мощи, а также с тор
говыми разногласиями между двумя странами.

Печать, комментирует высказывания на пресс-конфе
ренции государственного секретаря США А. Хейга по 
вопросам американской политики в Центральной Аме
рике. Абсолютное большинство латиноамериканских 
стран, отмечает французская «Монд», выступает против 
вмешательства Соединенных Штатов во внутренние де
ла государств Центральной Америки и Карибского бас
сейна. „ ;

Чехословацкая «Руде, право» в статье о положении в 
Китае пишет, что Китай по-прежнему находится в со
стоянии политического и экономического кризиса. Среди 
пекинского руководства сохраняется напряженность и 
растут опасения в связи с дальнейшим развитием си
туации. Соперничающие группировки в партии, армии 
и государственном аппарате с нетерпением ждут, когда 
их противники сделают ошибку, чтобы нанести по ним 
Удар.

РИМ. Свыше 150 тысяч итальянцев из разных обла
стей и провинций приняли участие в общенациональном 
марше за мир, разоружение и ликвидацию американ
ских ядерных баз на территории их страны и во всей 
Западной Европе (на снимке).

Телефото Е. Бабенко. (Фотохроника ТАСС).

Еще о д и н  скандал
ВАШИНГТОН. В администрации Рейгана разразился 

еще один громкий политический скандал — третий за 
последние несколько дней. Его «героем» стал помощник 
президента по национальной безопасности Р. Аллен, ко
торый попался на получении взятки.

Предвестником скандала стали сообщения японской 
печати о том, что власти Японии проводят расследова
ние по делу о «возможном подкупе высокопоставлен
ного официального лица Белого дома». Имя этого деяте
ля не было названо, но не было сомнений в том, что 
рано или поздно оно станет известно. Тогда админист
рация решила «опередить события» и дать собственную 
версию случившегося, чтобы попытаться ослабить неже
лательный для себя общественный резонанс.

Белый дом неожиданно опубликовал короткое заявле
ние, в котором сообщалось, что 21 января этого года 
Аллен получил от корреспондента японского журнала 
«Сюфу-но томо» конверт с 1 тыс. долларов наличными 
якобы как. гонорар, предназначенный для передачи су
пруге президента Н. Рейган за интервью, данное ею 
японскому журналу.

Помощник президента положил доллары в служеб
ный сейф и, как утверждает Белый дом, напрочь «за
был» об их существовании. «Вспомнить» же; об этой 
кругленькой сумме ему «помогло» то, что спустя восемь 
месяцев она была случайно обнаружена другим долж
ностным лицом, сообщившим об этом в ФБР.

На созванной в Белом доме пресс-конференции его 
представитель не смог дать вразумительных объяснений 
на многочисленные вопросы корреспондентов относи
тельно того, почему Аллен ни с того, ни с сего взялся 
за «организацию» интервью, когда на то в Белом доме 
есть пресс-отдел. Не было дано ответа и на вопрос о 
том, почему эти деньги не были, как обычно водится, 
оформлены банковским чеком' и переданы японцами 
Н. Рейган лично. «Причем тут «гонорар», называйте ве
щи своими именами: Аллен получил элементарную 
взятку», —• поставил точку над «и» корреспондент теле
компании Эй-би-си. •

Журналисты в этой связи напоминают, что еще прош
лой осенью Аллен был временно отстранен от участия 
в предвыборной кампании Рейгана в связи с разобла
чением в печати его темных махинаций с • японскими 
автомобильными магнатами и обеспечения им выгодных 
контрактов.

Дело Аллена передано сейчас министру юстиции, ко
торый должен определить, требуют ли представленные 
факты назначения специального прокурора. Между тем, 
отмечает телекомпания Си-би-эс, представители Белого 
дома всячески пытаются свести к минимуму последст
вия нового скандала, утверждая, что Аллен «просто не 

■ доглядел».
Вновь вскрывшиеся факты, отмечает газета «Нью- 

Йорк тайме», стали еще одним ударом по администра
ции.

*
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,КРАСНОЕ ЗНАМЯ

В  ' В ы и г р ы ш е  — s e e
20 —  21 ноября 1981 года в Томске состоится тираж девятого выпуска денеж

но-вещевой лотереи РСФСР 1981 года

Одно дело, когда знако
мишься с итогами очеред
ного тиража по таблице, 
опубликованной в газете. 
Совсем иное, когда сам при
сутствуешь в зале. Томичи 
уже имели возможность в 
1969 и . 1975 годах наблю
дать за ходом тиража. Ду
мается, и • на этот раз най
дется немало желающих 
посмотреть, как проходит 
тираж денежно - вещевой 
лотереи.

В стране проводятся раз
личные лотереи: ДОСААФ,
«Спортлото^ «Спринт»,
книжная, художественна^. 
Но самой популярной сре
ди них являются денежно- 
йещевые лотереи, которые 
проводятся в каждой союз
ной республике. Результа
том этой популярности яв
ляется беспроигрышность. 
Судите сами. 60 процен
тов от стоимости выпу
щенных билетов поступает 
участникам лотереи в виде 
вещевых и денежных вы
игрышей, а остальные сред
ства идут в бюджет госу
дарства — направляются на 
строительство школ, боль
ниц, детских учреждений, 
на финансирование соци
ально-культурных меро
приятий, то есть возвраща
ются снова нам.

Первую лотерею в Рос
сии провел в начале XVIII

века петербургский часовых 
дел мастер Яков Гассениум. 
Выпущенные им «лоти» 
(так тогда назывались ' ло
терейные . билеты) были 
раскуплены очень быстро.

В дореволюционные годы 
лотерей проводились в Рос
сии различными благотво
рительными обществами, а 
также частными или обще
ственными организациями.

Вскоре после завершения 
гражданской войны начали 
проводиться лотереи в на
шей стране. Содержание и 
цели лотерей стали прин
ципиально новыми. Они 
проводятся не в чьих-либо 
частных интересах, а в об
щегосударственных.

Так, например, комиссия 
при . ВЦИК по улучшению 
жизни детей в 1925—1932 
годах провела пять денеж
но-вещевых лотерей, доход 
от которых целиком пошел 
на борьбу с беспризорно
стью.

Широкую известность по
лучили лотереи, проходив
шие под лозунгом «Долой 
неграмотность». На сред
ства, полученные от их 
проведения, издавались
книги, учебники, строились 
школы. Необычными для нас 
были выигрыши того вре
мени: лошадь с седлом, ко
рова, кубометр дров. Б пе
риод ' коллективизации

очень популярными оказа
лись лотереи, инициатора
ми которых являлись рабо
чие из общества, шефствую
щего над деревней. На обо
роте билетов указывалось, 
что вырученные деньги 
пойдут ка шефскую кол-, 
хозную столовую, строи
тельство колхозной поли
клиники и т. д.

С 1926 года широкое раз
витие получают лотереи, 
которые организуют раз
личные добровольные об
щества: ОСОАВИАХИМ,
Автодор, ОСВОД. .Разыгры
вались автомобили и трак
торы, сепараторы и мотор
ные лодки... По условиям 
одной из лотерей можно 
было вместо путешествия 
из Москвы в Вену и обрат
но ■ получить... трактор 
«Фордзон».

Четыре лотереи было 
проведено в годы Великой 
Отечественной войны. С их 
помощью на оборону стра
ны были привлечены зна
чительные средства.

С 1958 года начали про
водиться денежно-вещевые 
лотереи во всех союзных 
республиках. В Россий
ской Федерации, за про
шедшие годы сумма де
нежно-вещевой лотереи
возросла до 174,6 миллиона 
рублей. Если в первые го
ды на оплату выигрышей

направлялись 40 процентов 
от стоимости выпущенных 
билетов, то начиная с 1966 
года — 60-

Девятый выпуск лотереи 
1981 года — не из самых 
больших. Его; сумма 13,5 
миллиона рублей, в нем 45 
разрядов, то есть 45 мил
лионов билетов.

В тираже выигрышей по 
этому выпуску лотереи, ко
торый проводится в Том
ске, будет разыграно в со
ответствии с условиями, ут
вержденными Советом Ми
нистров РСФСР., 4 милли
она 662 тысячи вещевых и 
денежных выигрышей на 
общую сумму 8 миллионов 
100 тысяч рублей. В числе 
выигрышей—SO автомобилей 
«Жигули» и «Москвич», 270 
мотоциклов разных ма
рок, 270 телевизоров, 1.395 
электрофонов, магнитофо
нов и радиоприемников, 
1.440 хододильИиков, 675 
ковров и много других цеп
ных вещевых и денежных 
выигрышей.

У  жителей Томской обла
сти денежно-вещевая лоте
рея пользуется популярно
стью. Как правило, почти 
все билеты, выделенные об
ласти, реализуются полно
стью. Только за 1980 год 
томичи приобрели билетов 
на 1.091 тысячу рублей, а

выигрыши составили около 
650 тысяч рублей.

Министерство финансов 
РСФСР утвердило специ
альную тиражную комис
сию. Ее возглавляет заме
ститель председателя Том
ского горисполкома Н. А. 
Щиурко. В состав комиссии 
вошли труженики _ пред
приятий. учреждений и ор
ганизаций Томска и обла
сти. Вот имена некоторых 
из них: Галина Александ
ровна Дамзина, прессов
щица Томского завода рези
новой обуви, Галина Нико
лаевна Ефремова, стар
ший инженер планово-эко
номического отдела объеди
нения Томдеспром, Сергей 
Станиславович- Миклаше- 
вич, заведующий отделом 
оборонно-массовой и спор
тивной работы Томского 
горкома ВЛКСМ, Вера Ва
сильевна Тюменцева, ма
стер производственного обу
чения Томского централь- 
ного универмага, Владимир 
Иванович Фомин, началь
ник отдела автоколонны 
№ 1977 Томска.

Официальная таблица
выигрышей будет напеча
тана в газетах «Советская 
Россия» и «Труд» 27 ноября 
1931 года.

А. ПОЛЯКОВ,
заместитель председа
теля тиражной комис
сии, заместитель на
чальника управления 
финансирования тор
говли к денежного об
ращения Министерства 

финансов РСФСР.

17 ноября 1981 года!

Спортивная панорама
ШАХМАТЫ. Доигрывание 

шестнадцатой партии матча 
на первенство мира, состо
явшееся 15 ноября, было не
долгим: на 42-м ходу за
фиксирована ничья.

Анатолий Карпов продол
жает лидировать — 5:2. Сем
надцатая партия должна 
состояться 16 ноября.

ХОККЕЙ. Очередные мат
чи чемпионата СССР, состо
явшиеся в воскресенье, при
несли такие результаты: 
ЦСКА — «Ижсталь» — 9:1 
(2:0, 3:1, 4:0), «Спартак» — 
«Динамо». (Рига) — 5:3 (0:2, 
0:0, 5:1), «Крылья Советов»
— «Кристалл»—12:5 (3:2, 4:1, 
5:2), «Трактор» — «Химик»
—  2:1 ( 0:0, 1: 1, 1:0).

Признанных лидеров —
московских армейцев ■— про
должает упорно преследо
вать «Спартак». У ЦСКА — 
33 очка, у спартаковцев —■ 
32.

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА. 
Двумя мировыми рекордами 
ознаменовались состязания 
за Кубок мира, завершив- 
шиеся 15 ноября в Вене.

Чемпион мира, Европы и 
Олимпийских игр Юрик 
Варданян из Ленинакана в

категории 82,5 кг поднял в 
рывке 178,5 кг, улучшив на 
полкилограмма свой соб
ственный рекорд. В этом же 
упражнении рекорд — 185,5 
_  установил болгарский ат
лет Благой Благоев (вес до 
90 кг).

ДЗЮДО. Победным было 
выступление на крупном 
международном турнире в 
Токио советского полутяже
ловеса (ДО 95 кг) из Кур
ска Александра Шурова. 
Чемпион СССР выиграл фи
нальный поединок у победи
теля европейского первен
ства француза Роже Вашо-
на. ОйВ весовой категории що оо
кг чемпион Европы тбили
сец Давид Бодавели усту- 

. пил в финале серебряному 
призеру мирового чемпиона
та японцу Сейки Носэ.

В двух других _ весовых 
категориях сильнейшими 
были хозяева татами. Сре
ди тяжеловесов первенство
вал чемпион мира Ясухиро 
Ямасита, победивший в фи
нале соотечественника Хи- 
тоси Сайто, а в весовой ка
тегории До 78 кг •— Побуто- 
си Хикаге.

(ТАСС).,

Три года назад в район
ном центре селе Зырянском 
открылись ясли-сад «Золо
той петушок». В современ
ном здании в течение • дня 
находятся под наблюдением 
воспитателей сто сорок де
тей рабочих и служащих 
четвертой передвижной ме
ханизированной колонны 
объединения Союзтомск- 
мелиорация. Уютно и весе
ло ребятишкам в этом са
ду.

ПА СНИМКЕ: воспитан
ники Тамары Михайловны 
Тимохиной (слева) и Анны 
Викторовны Новиковой на 
прогулке.

Фото Е. Лисицына.

РЕСПУБЛИКАНСКИЙ ТУРНИР
В спортивном комплексе «Победа» завода режущих инстру

ментов прошел XI традиционный республиканский турнир по 
боксу среди старших юношей- посвященный памяти выпуск
ника Томского артиллерийского училища, Героя Советского 
Союза И. 3. Шуклина. Победителями турнира в своих весо
вых категориях стали томичи братья Николай и Леонид Ка
лугины («Динамо»), А. Аржаков, В. Павлов и В, Логунов из 
Бийска, представители общества «Трудовые резервы», томи
чи С. Трубачез, В. Щукин и другие.

Победители и призеры соревнований награждены диплома
ми и памятными сувенирами, учрежденными обкомом ВЛКСМ 
и облепорткомитетом,

В. АЛ ИТ КИМ,
главный судья турнира, су^ья республиканской категории.

КУТАИССКОЕ « Т О Р П Е Д О » - Б  ВЫСШЕЙ ЛИГЕ
Вслед за харьковским 

«Металлистом» в высшую 
лигу чемпионата СССР по 
футболу 1982 года вышла 
команда ’ «Торпедо» (Кута
иси). Грузинские футболисты

победили на своем поле в 
последнем туре всесоюзно
го первенства страны (пер
вая лига) ярославский 
«Шинник» — 4:1.

(Корр. ТАСС).

ВТОРНИК, 17 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. «В р ем я ». 9.05. «Ф и ль м  

— д етям ». «А н д р ей к а ». Х удо
ж ественны й ф ильм . 10.30. «Б  
м ире ж и вотн ы х». 11.30. Н о
вости.

С 11.35 до 14.15 —  переры в.
14.15. .Новости. 14.35. Про- 

грамма док ум ен тальн ы х
ф ильм ов, удостоенны х призов 
IX В сесою зного  ф естиваля те

л е в и з и о н н ы х  фильмов, в Ере
в а н е . 15.20. Стихи советских 
поэтов. 15.50. «Б олд и н ская  
о сен ь ». М узы кальн ы й  ф ильм . 
16.20. «В . М аяковский — х у 
дож ник». 16.45. «П ла н ы  и 
ж и зн ь ». Кинопрограмма о ж и 
лищ ном  строи тельстве  и со 
циальном  обеспечении  в СССР.
17.35. Концерт Б ольш ого  дет
ского хор а  ЦТ и ВР. 18.15. 
«Говор ят  депутаты  В ерховного 
Совета СССР».

ТОМСК
18.30. Новости.

МОСКВА
18.45. «С егодня  в м ире*.

19.00. «Р еш ен и я  XXVI съезда  
КПСС — в ж и зн ь !» «Т аш к ен т 
ский тракторны й. Второе рож 
дение завода*.

ТОМСК
19.30. «П ервичная  партийная

организация: опыт, проблем ы ,
реш ен и я ». Ведет передачу  сек 
ретарь 'Л ен и н ского , райкома 
КПСС Т. Ф. Лемеш ева. 19.55. 
«С тр ои тельств у  ж и лья  — и 
темпы, н качество ».

МОСКВА
20.10. Л . И. Брежнев. «В о с 

пом инания». Глава 1-я —
«Ж и зн ь  по заводском у гуд к у ». 
Читает народны й артист СССР 
В. Тихонов. 21.00. «В р ем я ».
21.35. К убок  мира гю боксу. 
П олуф инал. 22.55. «С егодня  в 
мире».. '

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

12.00. «П а р т о р г» . Д окум ен
тальн ы й  ф ильм . 12.20. «Ш а х 
матная ш к ола ». 1 2 .5 0 . «Б о т а 
н и ка ». 5-й класс. 13.10. «Т воя  
ленинская  би бли отек а ». 13.40. 
«Ф и зи к а ». 10-й класс. 14.10. 
«М узы к а ». 5-й класс. 14.40. 
Бернард LUov. Часть 1-я.

С 15.25 до 18.35 — '.п ер еры в .
ТОМСК

- 18.35. «С екретны й  зак аз». 
Д окум ентальны й  ф ильм . 19.05. 
«Н аш и  гости ». П оет за с луж ен 
ный артист РС Ф С Р А. Тимо
феев. 19.40. Новости.

МОСКВА
20.00. «С покойной  ночи, м а

лы ш и !» 20.15. II. Чайковский. 
Симфония K q 3 «С ев а стоп оль 
ская ». 21.00. «В р ем я ».. 21.35: 
«М и хай ло  Л ом он осов ». Х удо
ж ественны й ф ильм .

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

U  АСТО можно слышать, 
что дела на строитель
ных площадках, у 

коммунальщиков, работни
ков благоустройства . идут, 
как говорят, с переменным 
успехом: то техника слома
ется, то материалы не под
везут, да и с кадрами вроде 
бы негусто. И в противовес 
этому приводят в пример 
калымщиков: мол, работа
ют они быстро, умело, ка
чественно и аккордную за
работную плату оправды
вают полностью.

столярном цехах, гараже, 
конторе, пяти теплицах. Ак
кордная заработная плата 
— 9.932 рубля. Время — два 
месяца. Сварочные работы 
члены бригады производят 
в нетрезвом состоянии, на
рушают элементарные пра
вила пожарной безопасно
сти. Бесконтрольны.

Итак, бригада состоит из 
четырех специалистов «ши
рокого профиля». Оптималь
ный состав» Больше для 
данного объема работ, по за
явлению В. А. Головатского,

К т о  О п ,
налымщин

Как-то ко мне обратились 
работники горзелёнхоза с 
просьбой разъяснить, поче
му они получают в месяц 
не более 150 рублей, а ка
лымщик — по 800. Но ведь у 
бригады, заключившей с ва
шим руководством договор, 
ненормированный рабочий 
день, возразил я, ребята, 
как говорят, вкалывают с 
раннего утра до полуночи, 
Вот и получают за свой 
труд.

Ничего подобного, запро
тестовали штатные горзелен- 
хозовцы. «Ребята» те тру
дятся в день от силы часа 
два, а с утра ' до вечера 
пьют.

Решил проверить, так ли 
это на самом • деле. 14 ок
тября застал бригаду с утра 
в полном сборе... в окруже
нии трехлитровых банок пи
ва. Выясняю, кто есть кто.

Бригадир — В. С. Синя
ков, работал в СУ-22 слеса
рем. В августе 1981 года уво
лился. Предлог — не предо
ставили квартиру. Возгла
вил калымную бригаду, ко
торая трудится по принци
пу «меньше работать 
больше получать». Как вы
яснилось, и получает.

Члены бригады: Н. Г. Ус- 
тенко — бывший инженер- 
теплотехник объединения 
«Кристалл», В. А. Еоловат- 
ский' — человек без пропи
ски, без определенных заня
тий, А. А. Горев числит
ся слесарем объединения 
Сибэлектромотор, но там 
ему только проставляют 
рабочие смены.

Договор заключен 6 июля 
1981 года на ремонт отопи
тельной системы в мастер
ской, столовой, гончарном и

не требуется. Это и понятно, 
ведь тогда сумма заработка 
пропорционально умень
шится, В августе бригада 
получила 3.853 рубля.

В списках на получение 
зарплаты числятся тринад
цать человек. Одиннадцать 
из них — подставные лица, 
Н. Г. Устенко и В. А. Голо
ватского в списках нет. Де- 
до в том, что они алимент
щики, вот и скрывают с 
помощью руководителей гор- 
зеленхоза свои заработки от 
бывших семей. Подставные 
лица существуют еще и для 
того, чтобы в глаза прове
ряющим, как говорится, не 
бросались, бешеные день
ги, KOTopbfe невозможно за
работать при правильном 
применении любой системы 
оплаты труда.

Кадровые рабочие горзе- 
ленхоза неприязненно отно
сятся к договорникам. В 
один голос говорят:

—Калымщики скандалят, 
работают абы как, руковод
ство идет у них на поводу.

А вот, например, суждение 
о профессиональной квали
фикации А. А. Горева, вы
сказанное прачкой объеди
нения Сибэлектромотор
И. М. Станкевич:

— У  него' разряд слесаря 
высокий, но как специалист 
он никудышный:' не мог в 
прачечной даже вентиль 
отремонтировать, пришлось 
другого слесаря приглашать.

Главный бухгалтер горзе- 
ленхоза Людмила Дмитри
евна Яковлева сетует: '

— Мне лично все эти ка
лымщики, а их у нас не од
на бригада, надоели хуже 
горькой- редьки. Пробовала 
говорить с начальством,оно

объясняет присутствие до
говорников производствен
ной необходимостью.

Более категорично выска
зывается бухгалтер Раиса 
Дмитриевна Силаева:

— 'Калымщики скоро все 
предприятие растащат, хо
зяев над ними нет, прове
ряющие бывают вроде бы 
часто, да только все остает
ся по-прежнему.

А вот отзыв исполняюще
го обязанности начальника 
Алексея Михайловича Сидо
рина:

— Бывает, что бригада Си
някова пьянствует на рабо
чем месте. Но ведут себя 
тихо, не шумят.

Забота о калымщиках на
лицо. ■ Им, и - материалы д 
первую очередь (ведь дого
вором это оговорено в пре
тенциозной форме), и инс
трумент, , если понадобится, 
и транспорт. В. А. Головат- 
скому, как бездомному, вы
делена на территории пред
приятия комната. Я побывал 
в ней: антисанитария, по
всюду пустые водочные бу» 
тылки.

Отчего, подумалось- мне, 
такой авторитет у калым
щиков? Ведь яснее ясного, 
что работают они спустя ру
кава (если кадрового рабо
чего обеспечить всем необ
ходимым, то он в урочное 
время даст калымщику фо
ру), подают пример крайней 
недисциплинированности и 
неорганизованности.

Вывод прост: эти летучие 
бригады мгновенно возни
кают там, где слабы госу
дарственные строительно
монтажные организации или 
куда вовсе не простирается 
их сфера. Чаще всего это 
мелкие предприятия типа 
горзеленхоза, и их руково
дителям в какой-то момент 
становится все равно, кому 
будут заплачены предусмот
ренные сметой на заработ
ную плату деньги, лишь бы 
делалось дело. Да, такой 
путь менее хлопотный, а 
часто и выгоден . в личном 
плане: в судебно-следствен
ной практике нередки слу
чаи, когда заказчикам за 
хороший калым перепадают 

. немалые суммы.
Несколько договорных 

бригад работает в горзелен- 
хозе. Почти все они. как две 
капли воды по составу и 
психологии похожи на синя- 
ковцев. Под крышу пред
приятия собрались в расче
те на дармовые деньги пья
ницы, нарушители паспорт
ного режима, алиментщики, 
тунеядцы.

И. БЫЧИХИН, ' 
старший инспектор ох
раны общественного по

рядка УВД.

В е р н о с т ь  
п е с н  е

Девушкам, которые ре
петируют на сцене До
ма культуры поселка Ой- 
мусь, нет еще и двадцати. 
Только двое из них — Ле
на Демидовская и Люда 
Иванова — чуть постарше j 
своих подруг.

Редкий праздник обходит
ся сейчас в поселке без 
выступления этого коллек
тива. Спросите о нем сель
чан, и они расскажут о 
концертах, посвященных 
Дню учителя и празднику 
работников сельского хо
зяйству, : Вспомнят литера
турно-музыкальный вечер 
памяти Сергея Есенина. Ли
рические произведения со
ветских композиторов, рус
ские народные песни соста
вили репертуар вокальной 
группы. Девушки стремятся 
найти в каждой песне та
кие оттенки, чтобы извест
ные слова зазвучали по- 
новому.

Почти все они работают 
в поселковом Дойе быта. 
Стаж у них пока неболь
шой, но их деловитости, 
комсомольской активности 
можно позавидовать, Па 
собрании комсомольцев До
ма быта своим вожаком де
вушки избрали Олю Байгу- 
лову. Вместе со школьной 
подругой Ириной Смакоти- 
ной приехала Ольга из 
Колпашева, где они закон
чили ГПТУ № 9. Еще в 
училище пели в хоре, а 
когда приехали в Самусь, 
сразу пришли в женскую 
вокальную группу Дома 
культуры. А вот Лена Ма- 
чулвская и Алла Петракова 
-— выпускницы , томского 
ГПТУ-13. Всего три месяца, 
как начали самостоятельно 
работать. Днем они в 
ателье Дома, быта шьют 
женскую одежду: Ну, а ве
чером —- сцена. Репетиции, 
прослушивания, концерты...

— Мы считаем,- что уча
стие в художественной са
модеятельности дает двой
ную радость. Радость Бстрс- 
чи с прекрасными песнями 
и радость от того, что мож
но передать свои чувства 
людям, — говорят девушки.

А Оля Байгулова добав
ляет:

— Знаете, как приятно 
жить песней.

Д. РАГОЗИН, 
директор Самусьского 

Дома культуры.

ХОМСКИЙ ТЕАТР ДРАМЫ
17 ноября, «Сцены в доме 

Ж елейны х»'— 19-30.
18 ноября. «Миссис Пайпер

ведет следствие» — 19-30.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и С Р О Р Т А

17. 18 ноября. «Коней на пе
реправе не меняют» (две се 
рии) — 19.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

17 ноября. «Тегеран-43» (две 
серии)— 9. 12, 15,' 21-05. «Иди
от».,— 18-10.

18 ноября. «Тегеран-43» (две.
серии) ‘-г- О, 15. 18-10. 21-05. 
К иноклуб  «Равнение на пио
нерские знамена». Ф ильм  
«Звездное лето». —* 12-15.

имени. М. ГОРЬКОГО
17. 18- ноября. «Китайский

синдром» (две серии) — 8 30, 
11. 13-30, 16. 18-30, 21. «Гло
рия» — 9. 10-50. 12-40. 14 30. 
16-20. 18-10, 20, 21-50. Зал ки 
нохроники. «Это — Пеле» — ' 
12-45. 14, 15. «Почему плачет 
Миша-олимпиец», «На одной 
орбите» — 9, 10-05, 11-10.
16-30.

«ОКТЯБРЬ»
•17 ноября-. «Лудаш Мат и» — 

10 30. «Книга жизни» (две се 
рии) — 0-40, 11-10. 13-40. 16-10.
18-40, 21-10. «Пропавшее золо
то инков» - — 8-50, 12-20, 14, 
16. 17-40. 19-30. 21-10.

18 ноября. «Лесная баллада» 
I— 10-30. «Книга жизни» . (две 
серии) — 8 40. 11-10. 13-40. 
16-10. 18-40, 21-10. «Пропавшее 
золото инков» —- 8-50. 12-10,
14, 16, 17-40, 19-30. 21-10. 

имени И. ЧЕРНЫХ
17 ноября. Мультсборник

№ 67 -  14. «Среди коршунов»
— 9, 10-50. 12-40. 14-30:. 16-20;
18-10, 20. 21-40. «Отлетный ход»
— 9. 10-40. 12-20, 19-40, 21-20.
Киновечер «К 80-лстию со дня 
рождения И. Пырьева». Ф ильм  
«Трактористы» — 17-40. Кино
лекторий  «Здоровье» — 16.

18 ноября. «Большой трам
плин» — 14-30. «Среди кор
шумов» — 9. 10-50, 12-40. 14-30
16- 20, 18-10, 20, 21-40. «Круп
ный разговор» — ,9. 10.-40.
12-20. 16. 17-40. 19-20, 21-20.

«ПИОНЕР»
17 ноября. «Хочу, чтоб он 

пришел» — 9. 11. 13. Кино
клуб «Моя Родина — СССР»
— 3 5. «В начале века» 
15-30. «В зоне особого внима
ния» — 17-30. 19-30. 21-30.

«СИБИРЯК»
17 ноября. «П лы в ут  морж и»

— 13, .12-40. 14-20. «Братья Кл
рамазовы» (3-я серия) — 16.
17- 40. 19-20. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
«АВАНГАРД»

17 ноября. «Эскадрон гусар 
летучих» (две серии) — 18, 21 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

17 ноября. «Кто же милли 
ардер?» — 17-10. 19, 21.

18 ноября. «Розыгрыш» — 
15. «До последней капли кро
ви» (две серии) — 17-30 20-30 
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П

17 ноября. «Обвиняются в 
убийстве» — 20.

С 14 ноября по 5 декабря
Томский областной 

краеведческий музей 
ВЫСТАВКА

АКВАРИУМНЫХ РЫБ И .РАСТЕНИЙ
В экспозиции представлены коллекции отечественных 

и экзотических рыб. и растений.
Выставка открыта1 ежедневно (кроме понедельника) . с 

12 до 19 часов, в пятницу — с 12 до 13 часов.
Заявки на коллективные посещения принимаются по 

тел. 2-62-85.
Адрес музея: г. Томск, пр. Ленина, 75.
Приглашаем посетить выставку «Акрарйум-81»!

Институт сильноточной электроники СО АН СССР 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на замещение вакантных дол
жностей: заведующего лабораторией электровзрыва (со
степенью) по специальности «электрофизика», старших 
научных сотрудников (со степенью) по специальности 
«физическая электроника, в том числе квантовая» и 
младших научных сотрудников по специальностям «тех
ника высоких напряжений» и .«электрофизика».

Срок конкурса — один месяц со дня опубликовани; 
объявления в газете.

Документы направлять по адресу: 634055, г. Томск,
пр. Академический, ,4, ученому секретарю.

Томский государственный педагогический институт 
имени Ленинского комсомола 

продолжает прием на заочные курсы по подготовке к 
вступительным экзаменам лиц, имеющих среднее обра
зование, а также учащихся 10-х классов.

Все учебно-методические материалы и задания будут 
направлены персонально каждому зачисленному на 
курсы после получения квитанции о внесении платы за 
обучение в сумме 10 рублей, которая направляется поч
товым переводом в адрес Кировского отделения Госбан
ка на расчетный счет ТГПИ № 14102.

Во время мартовских школьных каникул будут орга
низованы дневные недельные занятия в институте. При
глашения будут разосланы дополнительно.

Заявления на имя ректора с указанием избранного 
факультета, принимаются до 1 декабря по адресу: 
634044, г. Томск, Комсомольский проспект, 75, коми. 243,

Городское бюро по. трудо
устройству совместно :с 
трамвайно - троллейбусным 
управлением продолжают 
набор на курсы водителей 
троллейбусов и .трамваев. 
На курсы гГринимаются 
мужчины, отслужившие в 
армии, и девушки не моло- 
уке 18 лет.

Срок обучения — 6 ме
сяцев.

Принятым на курсы вы
плачивается стипендия в 
размере. 100 рублей в ме
сяц. Одиноким предостав
ляется место в благоустро
енном общежитии. Учащие
ся имеют право на бесплат
ный проезд в трам-ваях и 
троллейбусах. Желающие 
могут работать в депо , в 
свободное от. учебы время.

За направлениями на уче
бу обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17. в горбюро по 
трудоустройству, или ул. 
Енисейская, .33, в отдел 
кадров.

Меняю трехкомнатную 
благоустроенную коопера
тивную квартиру в г. Воро
неже на равноценную в 
г. Томске (возможны вари
анты).

Обращаться: г. Томск, ул. 
Карташова, 42-в, кв- 32.

Меняю трехкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
центре г. Кемерова (44 кв. 
м, 2-й этаж) на двух- или 
однокомнатную квартиру в 
г. Томске и однокомнатную 
в г. Кемерове.

Обращаться: г. Кемерово,
тел. 3-29-35, или г. . Томск, 
тел: 29-75-83, спросить Коти- 
кова.

Томский ордена Октябрьской Революции и ордена 
Трудового Красного Знамени политехнический институт 
им, С. М. Кирова ' .

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на замещение вакантных 
должностей: старшего . научного сотрудника (кандидата
наук) проблемной лаборатории синтеза полимеров; 
старшего научного сотрудника (без степени) проблемной 
гидрогеохимической лаборатории. .

Срок конкурса — месяц со дня опубликования объяв
ления в газете.

Заявления с приложением соответствующих докумен
тов направлять на имя ректора института -по адресу: 
634.004, Томск, пр. Ленина, 30, ТПИ.

,Городской отдел народ
ного образования, горком  
сою за  учителей . О ктябрь
ский районе и коллек ти в  
ш колы  53 с  глубоки м  
прискорбием  сообщ аю т о 
преж девременной смерти 
ветерана педагогического  
труда, отличника народно
го просвещ ения, члена  
КПСС с 1935 года

Ивановой  
А нисьи Тимофеевны

и вы раж аю т соболезн ова 
ние родным и ' бли зким  п о
койной.

Бюро по трудоустройству 
населения срочно пригла
шает в издательство «Крас
ное знамя»: печатников, уче
ников печатников, набор
щиков, учеников наборщи
ков, учеников на фальце
вальную машину, подсоб
ных рабочих, слесаря-на
ладчика-, резчика бумаги, 
экспедитора, секретаря-ма- 
шиниетку.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47, Тел. 3-17-76.. .

Меняю благоустроенную 
двухкомнатную квартиру в 
центре с. Довольное Ново
сибирской обл. на одно- 
ил и двухкомнатную, благо
устроенную в . г. Томске.

Обращаться: г. Томск, пер. 
Зырянский, 35, кв. 1.

Муяс,. сын. родны е и 
близкие глубо к о  скорбят по 
поводу безврем енной  см ер
ти гор ячо  лю бим ой  жены, 
матери

ХАХАЛКИНОЙ 
Ольги Петровны,

Срочно меняю одноком
натную благоустроенную 
квартиру в центре г. Бар
наула, на равноценную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, тел. 
58-25-68 (с 13 до 14 часов).

Родны е и бли зки е с г л у 
боким прискорбием  извещ а
ют о смерти  горячо лю б и 
мой

ЧЕХОВОЙ
Галины Михайловны,
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